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Уважаемые коллеги!Уважаемые коллеги!

В
роде только совсем недавно в Российской академии адвокатуры и нотариата 
прошли выпускные экзамены, состоялось торжественное вручение дипломов 
государственного образца выпускникам 2023 года, завершившим обучение по 
образовательным программам бакалавриата и магистратуры. И вот уже совсем 

скоро мы откроем двери навстречу новому учебному году, откроем их перед теми, кто 
только решил связать свою жизнь с юриспруденцией.

Не устаю повторять, что наш вуз – не обычное учебное заведение, а настоящая альма-
матер для будущих адвокатов и нотариусов. Особенно радостно, что в этом году РААН 
отметила 25 лет со дня своего образования. А ведь идея создать профильный вуз, который 
готовил бы юристов для адвокатуры и нотариата, возникла у меня еще в начале 1990-х, 
когда во многих непрофильных вузах России появлялись юридические факультеты, а вот 
образование, которое там получали студенты, мягко говоря, оставляло желать лучшего.

С гордостью вспоминаю, как в 2004 году Российская академия тогда еще только адвока-
туры была удостоена высшей награды адвокатского сообщества России – Золотой меда-
ли им. Ф.Н. Плевако за значительный вклад в дело подготовки квалифицированных кадров 
для российской адвокатуры и активное участие в разработке и принятии Федерального 
закона «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации». А в 2017 
году Российская академия адвокатуры и нотариата была удостоена Национальной пре-
мии в области адвокатуры в номинации «Триумф».

За годы своего существования Российская академия адвокатуры и нотариата успеш-
но выдержала серию государственных испытаний на право подготовки специалистов в 
области адвокатуры и нотариата с получением бессрочной лицензии и государственной 
аккредитации. Сегодня академия широко известна в России и за рубежом качеством под-
готовки выпускаемых специалистов.

Читатели журнала «Адвокатские вести России» прекрасно знают, что из номера в но-
мер мы обсуждаем вопросы, имеющие непосредственное отношение к адвокатскому со-
обществу и связанные с реформированием адвокатуры. В этот раз мы решили обсудить 
современные проблемы защиты профессиональных прав адвокатов. Приглашаем ознако-
миться с мнением наших коллег по этому вопросу.

Г.Б. МИРЗОЕВ,Г.Б. МИРЗОЕВ,
президент Гильдии российских адвокатов,президент Гильдии российских адвокатов,
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Форум «Офицерские традиции чести и 
достоинства» в Общественной палате РФ

24 мая 2023 года в Обществен-
ной палате РФ прошли заседание 
Совета директоров Национальной 
ассоциации объединений офице-
ров запаса Вооруженных Сил (МЕ-
ГАПИР) и Форум «Офицерские тра-
диции чести и достоинства: история 
и современность», организованные 
Национальной ассоциацией объ-
единений офицеров Вооруженных 
Сил (МЕГАПИР) совместно с Обще-
ственным советом при Минобороны 
России.

В мероприятиях принял участие 
и выступил член Совета директоров 
МЕГАПИР, президент МАРА Г.Б. Мирзоев. Также в форуме 

участвовали члены Общественной 
палаты РФ и Национальной ассо-
циации объединений офицеров за-
паса Вооруженных Сил (МЕГАПИР), 
депутаты Государственной Думы 
ФС РФ, члены Совета Федерации, 
представители Администрации 
Президента РФ, Совета безопас-
ности РФ, делегации офицеров 
Московского гарнизона, ведущих 
патриотических общественных 
организаций ветеранов Великой 
Отечественной войны, боевых дей-
ствий и военной службы, предста-
вители Офицерских собраний офи-

церов запаса регионов страны.

25 мая 2023 года в Московском университете МВД 
России имени В.Я. Кикотя состоялась Всероссийская на-
учно-практическая конференция «Актуальные вопросы 
совершенствования правового реryлирования в сфере 
миграции». В работе конференции принял участие и вы-
ступил президент Международной ассоциации русскоя-
зычных адвокатов, ректор Российской академии адвока-
туры и нотариата Г.Б. Мирзоев.

Также в конференции участвовали представители го-
сударственных органов законодательной и исполнитель-
ной власти РФ, Следственного комитета РФ, сотрудники 
правоохранительных органов, образовательных и науч-
но-исследовательских учреждений, профессорско-пре-
подавательского состава университета, курсанты, слу-
шатели и адъюнкты университета.

Открыл конференцию начальник Московского универ-
ситета МВД России имени В.Я. Кикотя генерал-лейте-
нант полиции И.А. Калиниченко.

В ходе конференции участники обсудили актуальные 
вопросы обеспечения миграционной безопасности, тен-
денции совершенствования миграционного законода-
тельства РФ.

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев сказал: «Наиболее 
сложными и трудоемкими являются социальная и куль-
турная адаптация иностранных граждан и их интеграция 
к образу жизни в России. Данная сфера деятельности 
предполагает интегрирование к новой культурной среде, 
приобретение определенного уровня совместимости, 
позволяющих чувствовать себя частью общества, его 
создателем, создателем материальных ценностей, а не 
просто человеком, приехавшим на заработки». Также он 
рассказал о задачах и деятельности Международного 
совета российских соотечественников, Международной 
ассоциации русскоязычных адвокатов.

Всероссийская научно-практическая 
конференция в Московском университете 
МВД России имени В. Я. Кикотя
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26 мая 2023 года в Совете Федерации ФС РФ про-
шел круглый стол «Совершенствование законодательно-
го регулирования деятельности прокуратуры в уголовном 
судопроизводстве», организованный Комитетом Совета 
Федерации по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству. Модератором круглого 
стола выступила председатель подкомитета по вопро-
сам судебной власти, прокуратуры защиты прав и свобод 
граждан Комитета СФ по конституционному законода-
тельству и государственному строительству О.Ф. Кови-
тиди.

В работе круглого стола принял участие и выступил 
президент Международной ассоциации русскоязычных 
адвокатов, президент Гильдии российских адвокатов, 
ректор РААН Г.Б. Мирзоев.

Также в мероприятии участвовали представители 
Генпрокуратуры РФ, Следственного комитета РФ, МВД 
России, Уполномоченного по правам человека в РФ, на-
учного сообщества, преподаватели профильных учебных 
заведений.

Г.Б. Мирзоев в своем выступлении говорил о необхо-

димости усиления функций прокурора в части распоря-
жения уголовным преследованием.

Возвращение прокурору полномочий по возбуждению 
уголовных дел – актуальная необходимость нынешнего 
этапа развития уголовно-процессуального законода-
тельства.

По итогам круглого стола будет создана рабочая груп-
па, выработаны соответствующие рекомендации для ор-
ганов государственной власти.

105 лет Пограничной 
службе ФСБ России

29 мая 2023 года в Цен-
тральном доме адвоката прошло 

торжественное собрание и ужин, посвященные 105-й го-
довщине образования пограничных войск ФСБ России. В 
собрании принял участие и выступил президент Гильдии 
российских адвокатов, президент Международной ассо-
циации русскоязычных адвокатов Г.Б. Мирзоев.

Открыл собрание Почетный президент ООО ЧОП «Меж-
банковская служба безопасности-Центр +», действитель-
ный член Королевского института арбитров (FCIAbr. UK), 
арбитр «Международного коммерческого арбитражного 
суда при ТПП России» С.Г. Зельгин.

ЧОП «МСБ-Центр+» создано офицерами пограничных 
войск КГБ СССР в 1992 году. Основной состав сотруд-
ников составляли именно пограничники. В настоящее 
время ООО ЧОП «Межбанковская служба безопасности-
Центр +» является коллективным участником и спонсо-
ром Совета ветеранов пограничных войск КГБ СССР.

На мероприятие были приглашены ветераны погранич-
ных войск, служивших в 95-м пограничном отряде на 21-й 
пограничной заставе имени Героя Советского Союза пол-
ковника С.А. Ваупшаса.

Поздравляя ветеранов пограничных войск, Г.Б. Мир-

зоев отметил, что «во все 
времена защищать гра-
ницы своей Отчизны, сто-
ять на страже ее рубежей 
было делом опасным, но 
очень почетным. Именно 
пограничная служба создает надежный и мощный заслон 
от любых посягательств. Доблесть, отвага и мужество 
пограничников во все времена были и остаются залогом 
того, что границы РФ под надежной защитой». 

В рамках мероприятия заместитель председателя Со-
вета ветеранов пограничных войск КГБ СССР, полковник 
в отставке В.Е. Борисов вручил Г.Б. Мирзоеву медаль 
«105 лет пограничным войскам».

В.Е. Борисов отметил, что полковник юстиции, гене-
рал-майор МВД ПМР Гасан Борисович Мирзоев в тече-
ние продолжительного времени является членом Сове-
та директоров Национальной Ассоциации объединений 
офицеров запаса Вооруженных Сил МЕГАПИР. Будучи 
депутатом Государсвенной Думы ФС РФ и членом Обще-
ственной палаты, он активно проводил работу по под-
держке представителей Министерства обороны, Погран-
службы и пр.

Круглый стол в Совете Федерации
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30 мая 2023 года в Университете прокуратуры РФ 
состоялась научно-практическая конференция «Наука на 
службе закону», посвященная 60-летию Научно-исследо-
вательского института Университета прокуратуры РФ.

В конференции принял участие и выступил президент 
МАРА, председатель МСРС, президент ГРА, ректор РААН 
Г.Б. Мирзоев.

Также в работе конференции участвовали представи-
тели Администрации Президента РФ, депутаты Государ-
ственной Думы ФС РФ, Генеральной прокуратуры РФ, 
МВД России, Следственного комитета РФ, Обществен-
ной палаты, представители научных и образовательных 
организаций, работники органов прокуратуры.

Г.Б. Мирзоев поздравил ректора Университета И.М. 
Мицкевича, профессорско-преподавательский состав, 
работников и студентов и подчеркнул, что «университет 
уверенно идет в ногу со временем, успешно, на протя-

жении десятилетий решает задачи по фундаментальной 
подготовке высококвалифицированных специалистов 
для органов прокуратуры, проводит обширную научно-
исследовательскую деятельность».

Г.Б. Мирзоев поблагодарил И.М. Мицкевича за под-
держку Российской академии адвокатуры и нотариата и 
вручил ему медаль Международного совета российских 
соотечественников «За заслуги».

31 мая 2023 года в Центре информационных тех-
нологий Российской ассоциации правовой информации 
ГАРАНТ прошла торжественная церемония награждения 
победителей XVIII Всероссийского профессионального 
конкурса «Правовая Россия». На церемонии выступил и 
поздравил победителей член Научно-экспертного совета 
и жюри конкурса, президент МАРА, президент ГРА, рек-
тор РААН Г.Б. Мирзоев.

К участию в конкурсе были приглашены юристы, эко-
номисты, студенты юридических и экономических спе-
циальностей вузов, а также журналисты СМИ со своими 
работами по правовой тематике.

Обращаясь к участникам и победителям конкурса, Г. Б. 
Мирзоев сказал: «Для меня особенно важно, что Между-
народная ассоциация русскоязычных адвокатов, Гильдия 
российских адвокатов, Российская академия адвокату-
ры и нотариата, журнал «Адвокатские вести России» на 
протяжении ряда лет являются информационными пар-
тнерами конкурса. И мне, как постоянному члену Научно-
экспертного совета и жюри конкурса, всегда интересно 
оценивать работы участников. Итоги конкурса наглядно 
показали способность его участников решать сложней-
шие проблемы отечественной юриспруденции и право-
вого образования. «Пусть приобретенный опыт станет 
мощным импульсом вашего карьерного успеха и даль-
нейшего продвижения в профессии! Желаю вам больших 
научных, творческих достижений, здоровья и благополу-
чия!».

Г.Б. Мирзоев поздравил победителей XVIII 
Всероссийского профессионального конкурса 

«Правовая Россия»

Научно-практическая конференция, 
посвященная 60-летию НИИ Университета 
прокуратуры РФ
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2 июня 2023 года в Москве в Доме прав челове-
ка прошли торжественные мероприятия, посвященные 
25-летию Аппарата Уполномоченного по правам челове-
ка в РФ.

В торжественном заседании принял участие и высту-
пил член Экспертного совета при Уполномоченном по 
правам человека в РФ, председатель МСРС, президент 
МАРА, президент ГРА, член Совета ФПА РФ Г.Б. Мирзоев.

В заседании участвовали сенаторы, депутаты Государ-
ственной Думы, члены Экспертного совета при Уполно-
моченном по правам человека в РФ, уполномоченные по 
правам человека в субъектах РФ, представители юри-
дического, научного и экспертного сообщества, право-
защитники, сотрудники Аппарата Уполномоченного по 
правам человека в РФ.

Уполномоченный по правам человека в РФ Т.Н. Мос-
калькова зачитала приветствие, поступившее от руково-
дителя Администрации Президента РФ С.В. Кириенко.

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев тепло поздравил 
сотрудников Аппарата Уполномоченного по правам чело-
века в РФ с юбилеем, поблагодарил лично Т. Н. Москаль-

кову за под-
в и ж н и ч е с к у ю 
работу, сотруд-
ничество и вза-
имодействие. 
Г.Б. Мирзоев 
подчеркнул, что учреждение института Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации как госу-
дарственного органа – одно из важнейших достижений 
демократических преобразований в России. Это голос 
совести, правды и справедливости. Благодаря блестя-
щему профессионализму восстановлены нарушенные 
права сотен тысяч граждан, попавших в трудную жизнен-
ную ситуацию.

Г.Б. Мирзоев вручил медаль МАРА «За вклад в защи-
ту Русского мира» I степени Уполномоченному по пра-
вам человека в РФ Т.Н. Москальковой, медаль МАРА «За 
вклад в защиту Русского мира» II степени руководителю 
Аппарата Уполномоченного по правам человека в РФ В.В. 
Лозбиневу, а также Почетные грамоты МАРА – сотрудни-
кам.

Российская академия адвокатуры и 
нотариата – лидер по темпам цифровой 
трансформации образования

Исследовательская группа Юрайт.Статистика (https://
urait.ru/info/stat) проанализировала темпы цифровой 
трансформации образования в российских регионах. В 
основу исследования легли данные 
цифровых следов по использова-
нию Образовательной платформы 
«Юрайт»: чтение и обсуждение учеб-
ников и учебных курсов, изучение 
медиаматериалов, прохождение 
интерактивного оценивания (тесты, 
задания, экзамены), взаимодей-
ствие между студентами и препода-
вателями.

По данным статистики онлайн-ак-
тивных образовательных учрежде-
ний, Российская академия адвока-
туры и нотариата показала высокие 

результаты по ключевым показателям цифровой актив-
ности.

Приведенные данные свидетельствуют о значитель-
ном инновационном потенциале 
академии, основанном на челове-
ческом капитале и непрерывном 
образовании. Выпускники за годы 
обучения овладевают не только 
профессиональными навыками, но 
также получают широкие цифровые 
компетенции, позволяющие реали-
зовать себя на рынке труда.

Сейчас, в период приемной кам-
пании, абитуриенты могут выбрать 
образовательную траекторию с уче-
том широких цифровых возможно-
стей учебного заведения.

Торжественные мероприятия, посвященные 
25-летию Аппарата Уполномоченного 
по правам человека в РФ
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Председателю Московской городской думы 
А.В. Шапошникову вручена медаль 
Международного совета российских 
соотечественников «За вклад в сплочение 
Русского мира»

16 июня 2023 года в Московской городской Думе 
президент Международной ассоциации русскоязычных 
адвокатов, председатель Международного совета рос-
сийских соотечественников, президент ГРА, член Совета 
ФПА РФ Г.Б. Мирзоев торжественно вручил медаль МСРС 
«За вклад в сплочение Русского мира» Председателю 
Московской городской думы А.В. Шапошникову и в связи 
с его юбилеем.

Г. Б. Мирзоев тепло поздравил А. В. Шапошникова и 
подчеркнул, что сегодня, в условиях беспрецедентной 
по масштабам русофобии и дискриминации российских 
граждан за рубежом, МСРС, имеющий специальный кон-
сультативный статус при Экономическом и Социальном 
Совете ООН (ЭКОСОС), оказывает активное содействие 
во всемерной поддержке наших соотечественников. Эта 
работа ведется в тесном контакте с МИД России, Уполно-
моченным по правам человека в РФ, Московская город-
ская дума и лично А. В. Шапошников всегда оказывают 
содействие в решении ряда вопросов.

Также Г. Б. Мирзоев отметил, что во многих вопросах 

Мосгордума стала новатором в современном правовом 
поле России. Столичный парламент постоянно выступа-
ет с важными федеральными законодательными иници-
ативами, которые нашли поддержку в Государственной 
Думе и Совете Федерации. И в этом – важнейшая заслу-
га Председателя Мосгордумы А. В. Шапошникова, про-
фессионализм и богатый опыт которого позволяют при-
нимать верные решения, защищать интересы столицы, 
права и свободы граждан.

Научно-практическая конференция 
«Этический императив честности 
и допустимость лжи в деятельности адвоката»

9 июня 2023 года в Москве 
в ГК «Измайлово» прошла научно-
практическая конференция «Эти-
ческий императив честности и 
допустимость лжи в деятельности 
адвоката», организованная Феде-
ральным союзом адвокатов Рос-
сии. В работе конференции при-
нял участие и выступил президент 
Гильдии российских адвокатов, 
президент Международной ассо-
циации русскоязычных адвокатов, 
член Совета ФПА РФ Г.Б. Мирзоев.

С приветственными словами 

выступили президент ФПА РФ 
С.И. Володина, президент ФСА 
России, президент Адвокатской 
палаты Московской области, ви-
це-президент ФПА РФ А.П. Гало-
ганов.

В своем выступлении Г.Б. Мир-
зоев говорил о конструктивной 
консолидации в адвокатском со-
обществе, укреплении корпора-
тивного единства, повышении 
авторитета, престижа профессии 
адвоката, необходимости сообща 
решать общие проблемы.
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Памятное мероприятие на Поклонной горе
19 июня 2023 года в Москве, на Поклонной горе у 

Вечного огня, состоялось мероприятие, приуроченное 
ко Дню памяти и скорби – 31-й годовщине Бендерской 
трагедии, с участием представителей юридического со-
общества, правозащитников, общественных деятелей 
России и ПМР.

В мероприятии приняли участие председатель МСРС, 
президент МАРА Г.Б. Мирзоев, глава Представитель-
ства ПМР в РФ Л.А. Манаков, исполнительный секретарь 
МСРС, первый вице-президент МАРА М.Ю. Неборский, 
государственный и политический деятель ПМР, экс-
председатель Верховного Совета ПМР I-III созывов Г.С. 
Маракуца, государственный деятель ПМР и ДНР, экс-
первый вице-президент ПМР и экс-министр иностранных 
дел ДНР А.А. Караман, участники боевых действий.

Л.А. Манаков рассказал, что 19 июня в Приднестров-
ской Молдавской Республике вспоминают Бендерскую 
трагедию – события 31-летней давности. Тогда, в июне 
1992 года, развернулись кровопролитные бои между 
приднестровскими ополченцами и молдавскими во-
оруженными формированиями за контроль над городом 
Бендеры. Жертвами трагических событий стали сотни 
людей, еще сотни получили ранения различной степени 
тяжести.

Остановить братоубийственную войну удалось после 
того, как в июле 1992 года в Москве было подписано со-
глашение о мирном урегулировании, а в зону конфликта 
были введены российские миротворцы.

Координационная встреча
21 июня 2023 года в Федеральном агентстве по де-

лам СНГ, соотечественников, проживающих за рубежом, 
и по международному гуманитарному сотрудничеству 
(Россотрудничество) состоялась встреча представите-
лей организаций, участвующих в работе по обеспечению 
прав и законных интересов соотечественников, прожи-
вающих за рубежом. Встреча прошла под эгидой Прави-
тельственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом (ПКДСР).

Во встрече принял участие и выступил председатель 
МСРС, президент МАРА Г.Б. Мирзоев. Также во встрече 
участвовал исполнительный секретарь МСРС, первый 
вице-президент МАРА М.Ю. Неборский. Открыл и вел 
встречу руководитель Россотрудничества Е.А. Примаков. 
С приветственным словом выступил заместитель дирек-
тора ДРС МИД России В.В. Андреев.

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев рассказал об акту-
альных задачах и работе МСРС, который имеет специ-
альный консультативный статус при Экономическом и 
Социальном Совете ООН (ЭКОСОС), Международной ас-
социации русскоязычных адвокатов. По итогам встречи 

было решено активно развивать такие направления, как 
работа на важнейших международных площадках ООН 
и ОБСЕ, обращения в международные правозащитные 
структуры, налаживание тесных связей с зарубежными 
правозащитными организациями, прежде всего Китая, 
стран Азии, Африки и Латинской Америки.
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21 июня 2023 года в Госдуме ФС РФ состоялось за-
седание Рабочей группы по нормативно-правовому регу-
лированию социально-культурной адаптации и интегра-
ции мигрантов, беженцев и вынужденных переселенцев, 
находящихся на территории Российской Федерации, при 
Комитете Государственной Думы по делам национально-
стей.

В работе заседания принял участие и выступил член 
Рабочей группы, председатель МСРС, президент МАРА 
Г.Б. Мирзоев. Вела заседание руководитель Рабочей 
группы, член Комитета Госдумы по делам национально-
стей А.О. Удальцова.

В работе заседания приняли участие член Совета при 
Президенте РФ по межнациональным отношениям В.А. 
Волох, зам. руководителя Федеральной службы по над-
зору в сфере образования и науки Е.Е. Семченко, статс-
секретарь – заместитель руководителя Федерального 
агентства по делам национальностей А.В. Котова, пред-
ставители МВД РФ, Министерства просвещения РФ, 
Министерства цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ (Минцифры России), Министерства 
труда и социальной защиты РФ, Торгово-промышленной 
палаты РФ, правозащитники, общественные деятели, ру-

ководители вузов, представители научного и экспертно-
го сообществ.

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев подчеркнул, что не-
обходимо и дальше совершенствовать законодательную 
базу в сфере трудовой миграции. 

По итогам заседания будут приняты рекомендации в 
адрес Правительства РФ, федеральных и региональных 
органов государственной власти, органов местного са-
моуправления, нацеленные на решение обсуждавшихся 
вопросов.

Заседание Совета ФПА РФ
27 июня 2023 года в Федеральной палате адвока-

тов РФ в онлайн-формате с использованием видеокон-
ференцсвязи прошло заседание Совета ФПА РФ, кото-

рое открыла и вела президент ФПА РФ С.И. Володина. В 
работе заседания принял участие и выступил член Сове-
та ФПА РФ, президент Международной ассоциации рус-
скоязычных адвокатов, президент Гильдии российских 
адвокатов Г.Б. Мирзоев.

При обсуждении вопроса повестки заседания о проек-
те поправок в статью 28 ФЗ «Об адвокатской деятельно-
сти и адвокатуре в Российской Федерации» Г.Б. Мирзоев 
высказал мнение, что нельзя возлагать обязанность за-
ключения договора с доверителем на стажеров и по-
мощников адвокатов. Также выступление Г.Б. Мирзоев 
касалось проекта типового соглашения об организации 
информационного взаимодействия Федеральной служ-
бы по финансовому мониторингу и адвокатских палат и 
установки памятника Ф.П. Плевако в Челябинске по обра-
щению президента АП Челябинской области И. Казакова.

Совет ФПА РФ решил создать рабочую группу по со-
вершенствованию проекта поправок в ст. 28 Закона об 
адвокатуре, учредил знак отличия ФПА РФ «Лучший на-
ставник» и рассмотрел ряд других вопросов, в частности 
о ходе внедрения КИС АР.

Заседание в Госдуме ФС РФ
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29 июня 2023 года в Центральном доме адвоката в 
онлайн- и дистанционном формате прошло совместное 
заседание Исполкома ГРА и Президиума МАРА под пред-
седательством президента ГРА, президента МАРА, члена 
Совета ФПА Г.Б. Мирзоева.

В работе заседания приняли участие и выступили пре-
зидент ФПА РФ, вице-президент АП Московской обла-
сти, проректор РААН С.И. Володина, начальник Главного 
управления Минюста РФ по Москве К.А. Балашов, руко-
водитель Секретариата Уполномоченного по правам че-
ловека в РФ А.В. Козлов, Глава Официального Предста-
вительства Приднестровской Молдавской Республики 
в РФ Л.А. Манаков, член Попечительского совета РААН 
А.П. Торшин, главный советник Фонда поддержки и за-
щиты прав соотечественников за рубежом И.К. Панев-
кин, заместитель президента ГРА по особым поручениям, 
арбитр Международного коммерческого арбитражно-
го суда при ТПП России, член МАРА С.Г. Зельгин, член 
АП г. Москвы С.А. Погудин, Исполнительный секретарь 
Международного совета российских соотечественников 
(МСРС), первый вице-президент МАРА М. Ю. Неборский, 

первый вице-президент ГРА, член Совета АП г. Москвы, 
первый заместитель председателя президиума КА «Мо-
сковский юридический центр» А.Л. Нижинский.

В начале заседания Г.Б. Мирзоев по поручению Коми-
тета по награждению адвокатскими наградами имени 
Ф.Н. Плевако торжественно вручил Золотую медаль име-
ни Ф.Н. Плевако «За крупный вклад в развитие россий-
ской адвокатуры» члену АП г. Москвы С.А. Погудину.

Также Г.Б. Мирзоев вручил медаль Международно-
го совета российских соотечественников «За заслуги» 
президенту ФПА РФ С.И. Володиной и начальнику Глав-
ного управления Министерства юстиции РФ по Москве 
К.А. Балашову. Вице-президенту ГРА, заместителю 
председателя Президиума КА «Московский юридиче-
ский центр» А.М. Смирнову была вручена медаль «За 
вклад в защиту Русского мира» МАРА 2-й степени, пре-
зиденту Якутской республиканской КА «Петербург» О.А. 
Чернышовой – знак отличия ГРА «За вклад в развитие 
адвокатуры».

С докладом выступил президент ГРА Г.Б. Мирзоев. Он 
дал оценку сегодняшней сложной геополитической си-

Совместное заседание 
Исполкома ГРА и Президиума МАРА
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туации, подчеркнув слаженность работы адвокатов, для 
которых приоритетными направлениями деятельности 
остаются защита прав и законных интересов доверите-
лей. Г.Б. Мирзоев рассказал, как работают адвокаты в 
зоне специальной военной операции, подчеркнул, что 
примеры адвокатов, которые ежедневно с риском для 
жизни находятся в командировке в зоне СВО и выполня-
ют свою работу, являются образцом гражданского геро-
изма, мужества и патриотизма.

Президент ФПА РФ С.И. Володина проинформировала 
собравшихся о состоявшейся 26 июня с.г. встрече руко-
водства Государственного фонда поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества» и Федеральной палаты ад-
вокатов РФ, посвященной сотрудничеству между этими 
двумя организациями. Рассматривался вариант взаи-
модействия между Фондом и ФПА РФ, когда на типич-
ные вопросы обратившихся в Фонд граждан готовятся 
типовые ответы (планируется передавать их гражданам в 
письменном виде), а на сложные вопросы будут отвечать 
адвокаты (их помощь будет субсидируемой).

Далее обсуждались следующие вопросы повестки за-
седания:

– об изменениях в порядке кооптации в составе Испол-
кома ГРА;

– о мероприятиях по подготовке и проведению празд-
нования 30-летия Гильдии российских адвокатов;

– о современном состоянии российской адвокатуры 
и совершенствовании законодательства об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в РФ;

– о приеме в члены Гильдии российских адвокатов;
– об утверждении плана работы Исполкома ГРА на 2023 

год.
Исполком постановил.
Ввести в порядке кооптации в состав Исполкома Гиль-

дии российских адвокатов:

– Г. С. Джелаухова – президента АП Ростовской обла-
сти, члена Совета ФПА РФ;

– Д.В. Филиппова – члена АП Московской области, 
председателя Президиума Московской КА «Филиппов и 
партнеры»;

– С.С. Юрьева – председателя Московской коллегии 
адвокатов «Межрегион».

Избрать вице-президентами Гильдии российских ад-
вокатов Г.С. Джелаухова, Д.В. Филиппова, С.С. Юрьева.

Полномочным представителем ГРА в Республике Саха 
(Якутия) утверждена О.А. Чернышова – председатель 
Якутской республиканской КА «Петербург».

Данное постановление будет утверждено на очеред-
ном Съезде Гильдии российских адвокатов.

С докладом о современном состоянии российской 
адвокатуры и совершенствовании законодательства об 
адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ выступил 
первый вице-президент ГРА А.Л. Нижинский.

В заключение заседания выступила президент ФПА 
С.И. Володина, которая поблагодарила лично президен-
та ГРА Г. Б. Мирзоева и всех присутствующих. «С Гиль-
дией мы решаем общие задачи, у нас нет никаких про-
тиворечий. Российская адвокатура на все современные 
вызовы отвечает прежде всего своей работой. Для нас 
оказание своевременной, комплексной юридической по-
мощи тем, кто в ней нуждается, – главная задача. Также 
мы включаемся в большую работу по оказанию помощи 
самим адвокатам. В новых регионах созданы палаты, в 
связи с военными действиями там много бытовых про-
блем, которые мы тоже стараемся решать. У нас абсо-
лютное единство в том, что помогать нужно не только 
гражданам, но и самим себе, особенно в это непростое 
время», – сказала С.И. Володина.

Г.Б. Мирзоев подчеркнул, что наиглавнейшей целью 
ГРА является повышение авторитета и престижа адво-

ката и адвокатской деятельности. И самая 
главная наша задача – защита професси-
ональных прав, чести и достоинства адво-
катов – членов адвокатских образований 
Гильдии российских адвокатов. А также – 
координация усилий членов Гильдии в укре-
плении профессионального единства, вза-
имодействие ГРА с Федеральной палатой 
адвокатов РФ и другими организациями 
адвокатского самоуправления.

«Сегодня Гильдия объединяет в своих 
рядах более 260 адвокатских образований  
(включая адвокатские кабинеты) почти во 
всех субъектах Российской Федерации, в 
которых трудятся тысячи адвокатов. Нами 
пройден длинный путь и сделано немало 
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для укрепления и совершенствования адвокатуры. 
Нужно всегда помнить, что вся работа ГРА направ-
лена на обеспечение справедливости и законности 
не только в адвокатском сообществе, но и в стране, 
на повышение правосознания граждан, формирова-
ние высокой правовой культуры, что исключительно 
важно для нашего общества! Реализация наших за-
дач может быть успешной только в результате общих 
усилий всего адвокатского сообщества совместно с 
Федеральной палатой адвокатов РФ.

В следующем году 
Гильдия российских ад-
вокатов будет отмечать 
30-летний юбилей. Бу-
дет создан оргкомитет, в 
который могут войти все 
желающие из состава 
Исполкома ГРА.

Желаю всем вам про-
фессиональной вос-
требованности, благо-
дарных доверителей и 
крепкого здоровья!»

Во время заседания 
Исполкома президенту 
ГРА Г.Б. Мирзоеву был 
торжественно вручен 
Диплом Всероссийской 
общественной органи-
зации героев, кавалеров 
государственных наград 
и лауреатов государ-
ственных премий «Тру-
довая доблесть России» 
за активное участие в 
судьбе Родины, особые 
заслуги в труде, патри-
отизм и ратный труд во 
славу России.

Диплом по поручению 
председателя Централь-
ного правления органи-
зации А.Г. Лёвина вручил 
председатель коллегии 
адвокатов «Тюменская 
областная коллегия ад-
вокатов – 1» П.П. Бату-
рин.
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Заседание Экспертного совета 
при Уполномоченном по правам человека в РФ

5 июля 2023 года в Доме прав человека в очном 
формате и в режиме видеоконференцсвязи под предсе-
дательством Уполномоченного по правам человека в РФ 
Т.Н. Москальковой прошло заседание секции по вопро-
сам обеспечения прав и свобод человека и гражданина в 
уголовном процессе Экспертного совета при Уполномо-
ченном по правам человека в РФ по теме: «Соблюдение 
прав граждан при проведении судебных экспертиз в уго-
ловном процессе».

В заседании принял участие и выступил член Эксперт-
ного совета при Уполномоченном по правам человека в 
РФ, президент МАРА Г.Б. Мирзоев.

Т.Н. Москалькова в начале заседания отметила, что 
для обсуждения этой актуальной темы собрались лучшие 
представители юридической науки и практики. «От со-
блюдения прав человека при проведении судебных экс-
пертиз зависят ключевые решения по уголовным делам 
и по материалам доследственных проверок, что непо-
средственным образом так или иначе влияет на судьбу 
участников процесса», – подчеркнула Уполномоченный. 
Г.Б. Мирзоев отметил, что в целом следует поддержать 
проект закона «О судебно-экспертной деятельности в 
РФ». Ранее представителями адвокатского сообщества 

неоднократно предлагалось укрепить принцип состяза-
тельности сторон, в частности, путем наделения стороны 
защиты правом проведения судебной экспертизы. Дан-
ное предложение остается актуальным. Тем не менее, в 
проекте закона «О судебно-экспертной деятельности в 
РФ» оно отражения не нашло. По-прежнему субъекты на-
значения экспертизы – это сторона обвинения.

10 июля 2023 года в Центральном доме адвока-
та прошло торжественное мероприятие, посвященное 
пятилетию адвокатского агентства «Вербицкая, Счаст-

ливый и партнеры». С юбилеем коллег поздра-
вил президент Гильдии российских адвокатов 
Г.Б. Мирзоев.

В своем приветствии он отметил, что адвокат-
ское агентство «Вербицкая, Счастливый и партне-
ры» прочно заняло свое место на юридическом 
рынке, активно и достойно продолжает свою дея-
тельность, а его основатель – заместитель прези-
дента ГРА, президент Фонда поддержки искусств 
и музейной деятельности «Русские меценаты», 
член КА «Московский юридический центр» – Ю.В. 
Вербицкая-Линник исполняет свои обязанности 
на самом высоком профессиональном уровне.

Г.Б. Мирзоев торжественно вручил Ю.В. Вер-
бицкой знак отличия Гильдии российских адвокатов «За 
вклад в развитие адвокатуры».

Адвокатскому агентству 
«Вербицкая, Счастливый и партнеры» 5 лет
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Поздравляем адвокатов!
За последние полгода в Центральном доме адвоката 
президент Гильдии российских адвокатов Г.Б. Мирзоев 
торжественно наградил следующих адвокатов.

Почетная грамота ГРА был вручена члену АП МО, заместителю президента ГРА  Александру Александровичу 
Новохатскому. 
Благодарностью Международной ассоциации русскоязычных адвокатов 
был награжден член МАРА, руководитель представительства адвокатской 
компании «Аль Реями. Адвокаты и международные юридические 
консультанты Мухеддин» в РФ Андрей Казбулатович Сереженко.
А.А. Новохатского и А.К. Сереженко также поздравил первый 
заместитель председателя Президиума коллегии 
адвокатов «Московский юридический центр», 
первый вице-президент ГРА А.Л. Нижинский.

Нагрудный знак «Почетный адвокат России» был вручен члену АП г. Москвы 
Наталье Анатольевне Виргур. Также ее поздравил президент АП г. Москвы 

С.Б. Зубков.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие 
адвокатуры» адвокату был вручен члену 

АП г. Москвы, Почетному адвокату России 
Евгению Викторовичу Харламову.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие 
адвокатуры» был вручен члену АП г. Москвы 

Наталье Анатольевне Макаренковой.

Нагрудный знак «Почетный адвокат России» 
был вручен члену АП г. Москвы Алексею 
Ивановичу Старовойтову.

равил первый 
ии 

Медаль Международного совета российских соотечественников «За заслуги» 
был вручена члену АП г. Москвы, Почетному адвокату России, 
члену МАРА Лидии Степановне Дубовой.

Благодарность МАРА была вручена члену АП Чувашской Республики, 
представителю Гильдии российских адвокатов в Чувашской Республике, 

председателю Совета Чувашского регионального отделения Общероссийской 
общественной организации «Ассоциация юристов России» Роману Юрьевичу 

Кручинину.

кату России,



АДВОКАТСКИЕ ВЕСТИ РОССИИ • 07–08 (271–272) 2023АДВОКАТСКИЕ ВЕСТИ РОССИИ • 07–08 (271–272) 2023

14

Медаль Международного совета российских соотечественников 
«За заслуги» вручена члену АП г. Москвы 
Валерию Александровичу Талалайко.

Нагрудный знак «Почетный адвокат России» был вручен членам АП г. Москвы 
Алексею Николаевичу Супруну, Ольге Ивановне Егоровой, Ольге 

Владимировне Тарасовой и члену АП Московской области 
Виктории Андреевне Гнездиловой.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие адвокатуры» вручен 
члену АП г. Москвы Олегу Николаевичу Петракову.

Благодарностью МАРА за высокий профессионализм и вклад 
в защиту прав соотечественников, проживающих за рубежом, 

отмечен член АП г. Москвы, член 
МАРА Александр Вадимович 

Яськов.

Медаль ГРА «Адвокатская слава» вручена члену АП 
Московской области, заместителю Президента ГРА Марине 
Борисовне Русаковой.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие адвокатуры» вручен члену АП г. Москвы 
Алексею Евгеньевичу Маркину.

Медаль МСРС «За вклад в сплочение Русского мира» вручена президенту Российской 
академии адвокатуры и нотариата, вице-президенту 

Гильдии российских адвокатов, действительному члену 
(академику) РААН, члену Ученого совета РААН, Почетному 

адвокату России Геннадию Григорьевичу Черемных.

Медаль Международного совета российских соотечественников «За заслуги» была 
вручена президенту Палаты адвокатов Забайкальского края, Почетному адвокату 
России Александру Николаевичу Ситникову.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие адвокатуры» 
вручен члену АП Челябинской области, Почетному 
адвокату России Александру Анатольевичу 
Долгополову.
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Рубрика «Факты. Сообщения. События» подготовлена пресс-секретарем 
Гильдии российских адвокатов, нашим специальным корреспондентом В.Н. Еремченко

Медаль МАРА «За вклад в защиту Русского мира» 2 степени вручена члену АП г. Москвы 
Алексею Юрьевичу Ковалеву за вклад в защиту прав и законных 
интересов РФ и российских соотечественников, проживающих 
за рубежом.

Благодарность президента ГРА вручена члену АП г. Москвы, вице-президенту ГРА, 
Общественному уполномоченному по взаимодействию с правоохранительными и 
контрольными органами, члену Экспертного совета Комитета Совета Федерации 
Евгению Викторовичу Корчаго.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие адвокатуры» 
вручен члену АП Тамбовской области Сергею 

Серафимовичу Панфилову и члену АП г. Москвы, 
Почетному адвокату России 

Алексею Федоровичу Ерину.

Орден ФПА РФ «За верность адвокатскому долгу» вручен члену АП г. Москвы, 
заместителю президента ГРА, арбитру Международного коммерческого арбитражного 

суда при ТПП России, члену МАРА, Почетному адвокату 
России Сергею Григорьевичу Зельгину.

Нагрудный знак «Почетный адвокат России» вручен члену АП г. Москвы, советнику ФПА РФ Ольге Игоревне 
Власовой и члену АП г. Москвы Наталье Алексеевне Катуниной.

Знак отличия ГРА «За вклад в развитие адвокатуры» вручен члену АП 
г. Москвы Нуцалай Нурудиновне Магогмедовой и члену АП МО 

Георгию Викторовичу Счастливому.
Медаль «За вклад в защиту Русского мира» II степени вручена члену АП 

г. Москвы Артему Леонидовичу Григорьеву.
Благодарность МАРА за высокий профессионализм и вклад в защиту 

прав соотечественников, проживающих за рубежом, вручена члену АП 
г. Москвы Елене Михайловне Капчинской.

Г.Б. Мирзоев отметил заслуги каждого адвоката, поблагодарил за профессиональную работу, 
участие в жизни адвокатского сообщества, Гильдии российских адвокатов и Международной 

ассоциации русскоязычных адвокатов.

их 
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Право на защиту

(Защита профессиональных прав адвокатов)

На Петербургском международном юридиче-
ском форуме, состоявшемся в мае этого года, 
прошла сессия «Современные проблемы защиты 
профессиональных прав адвокатов». Участни-
ки сессии обсудили вопросы развития наруше-
ний прав адвокатов, а также способы их право-
вой защиты. По словам заместителя министра 
юстиции РФ М.М. Бесхмельницына, адвокаты 
наравне со следователями, дознавателями и 
прокурорами являются равноправными участ-
никами уголовного судопроизводства. Поэтому 
нарушение их прав – это чрезвычайная ситу-
ация. Тем не менее, как отмечали участники 
сессии в своих выступлениях, правопримени-
тельная практика свидетельствует о том, что 
профессиональные права адвокатов регулярно 
нарушаются.

22 июня 2023 года в Москве впервые состоялось 
совместное заседание Комиссий по защите прав 
адвокатов АП г. Москвы и Московской области, 
что свидетельствует о том, что этому вопро-
су уделяется серьезное внимание в адвокатской 
среде. Президент ФПА РФ С.И. Володина под-
черкнула, что важно не просто фиксировать 
нарушения, а вырабатывать единые подходы, 
чтобы системные нарушения прав адвокатов 
прекратились. Совет ФПА РФ настаивает на 
необходимости законодательного закрепления 
уголовной ответственности за воспрепятство-
вание профессиональной деятельности адвока-
та. 

В этом номере журнала мы попросили ряд ад-
вокатов поделиться своими соображениями по 
поводу защиты прав адвокатов.

С.И. ВОЛОДИНА,
президент Федеральной палаты 
адвокатов РФ

Защитили адвоката 
и честь мундира

7 июля 2023 года суд первой инстанции 

вынес оправдательный приговор 

члену Адвокатской палаты Кабардино-

Балкарской Республики Диане 

Ципиновой в связи с отсутствием в ее 

действиях состава преступления.
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ФПА считает этот процесс делом всей российской ад-
вокатуры, своим делом. Я, прежде чем получить заклю-
чения специалистов с расшифровкой видеозаписи со-
бытий в полиции, получила десятки отказов с выводом: 
чтобы понять, что происходит на записи, специальные 
знания не нужны. Очень рада, что заключения в судебном 
разбирательстве пригодились. Вообще, для того, чтобы 
разобраться в этом деле, нужно только посмотреть виде-
озапись, из которой ясно, что обвиняемая реально была 
потерпевшей, а потерпевший – наоборот, должен был 
быть обвиняемым. И эта очевидная несправедливость 
все эти годы давила на нас. Действия Дианы были совер-
шенно законными, поэтому мы, конечно, ждали оправда-
тельного приговора.

Хочется немного сказать о самой Диане. Это исклю-
чительно волевой, порядочный, честный и профессио-
нальный адвокат, не просто готовый к состязательности, 
а умеющая держать удар. Кроме того, это еще и прекрас-
ная девушка. Ей много пришлось перенести, в том числе 
она объявляла и голодовку. Но все выдержала! Три года! 
Она не опустила руки, не ожесточилась. Из-за этого ис-
пытываешь такое чувство гордости! Поэтому озвученный 
7 июля приговор – это праздник справедливости, кото-
рого мы так ждали.

Как мне рассказывала сама Диана, по этому делу от-
кликнулось много защитников. Когда ей избирали меру 
пресечения – приехали десятки адвокатов. Ей передали 
в конвойную комнату пухлую файловую папку, где были 
ордера адвокатов. Хочется каждому этому адвокату, кто 
принес туда свое желание защищать Диану, выразить 
признательность и сказать огромное спасибо. Этим и 
сильна наша адвокатура.

Поскольку были ковидные ограничения, то разрешили 
участвовать в судебном заседании только трем адвока-
там. Диана попросила быть ее адвокатом и Нвера Сарки-
совича Гаспаряна. Она не была с ним знакома, но, увидев 
его, почувствовала такую надежность, между ними сразу 
возникло абсолютное доверие.

Об этом человеке мне хочется сказать отдельно. Нвер 
Саркисович – профессионал высочайшего уровня, че-
ловек с большой буквы, разносторонняя личность и при 
этом невероятно скромный человек. Я присутствовала 
на прениях по этому делу, слушала выступление Нвера 

Саркисовича. Поистине – это очень профессионально. 
Я сидела, и меня переполняло такое чувство гордости 
за то, что современная адвокатура – это именно работа 
Нвера Саркисовича и его команды. Высочайшая планка, 
тончайший разбор всех обстоятельств и сути обвинения, 
умение опровергать и доказывать, яркий и образный 
язык. Он выступал три часа, но время пронеслось неза-
метно, никто ни на секунду не отвлекся от выступления.
Мы, естественно, боялись и волновались, как это все 
будет проходить. Но судья по делу очень внимательно 
слушал адвокатов. Они все личности, индивидуальности, 
проявившие не только профессионализм, но и умение 
слаженно работать в команде. То, что работает коман-
да, было понятно с первого взгляда. Они рассказывали, 
как вели допрос в судебном заседании и как все вместе 
обсуждали и разрабатывали стратегию. В прениях высту-
пление каждого было срежессированно и выстроено по 
единому сценарию.

Кстати, должна сказать, что в любом успехе адвоката 
задействована личность судьи, который может слышать 
и принимать решения, а может совсем не слышать. Су-
дья Джабраил Кудабердоков слышал. Нам повезло, что 
он оказался профессионалом своего дела.

Хочу отметить всех адвокатов, которые участвовали в 
деле. Это члены Адвокатской палаты Карачаево-Черкес-
ской Республики Мурат Карабашев и Мадина Ворукова, 
члены Адвокатской палаты Ставропольского края Сурен 
Байрамов и Ольга Чуденцева, а также члены Адвокатской 
палаты Кабардино-Балкарской Республики Мадина Ды-
шекова и Инна Голицина. Все они защищали не только 
Диану, но и право на защиту. Добавлю, что следователь 
и представитель государственного обвинения по этому 
делу тоже были защитниками чести мундира, но я бы взя-
ла это понятие в отношении них в кавычки.

Еще раз скажу спасибо всем коллегам, что восприняли 
этот процесс как процесс над всей российской адвокату-
рой. Надеюсь, что и впредь мы будем такими же сплочен-
ными и сильными. Уверена, никакие силы не смогут уще-
мить наше право на защиту и мы и дальше будем смело 
идти в бой, чтобы защищать наших доверителей.

Как сказала Диана после приговора суда, справедли-
вость существует. И я согласна с этими словами. Главное, 
что адвоката Диану Ципинову оправдали!

Дело это длилось три года. Еще в мае гособвинитель просил признать Диану Ципинову виновной в со-
вершении инкриминируемого ей деяния и назначить наказание в виде лишения свободы сроком на два с 
половиной года в колонии-поселении. А 7 июля судья Урванского районного суда Джабраил Кудабердоков 
оправдал Диану Ципинову в связи с отсутствием состава преступления, признав за ней право на реаби-
литацию.

Президент Федеральной палаты адвокатов РФ Светлана Игоревна ВОЛОДИНА рассказала нашей ре-
дакции о деле адвоката Дианы Ципиновой.



АДВОКАТСКИЕ ВЕСТИ РОССИИ • 07–08 (271–272) 2023АДВОКАТСКИЕ ВЕСТИ РОССИИ • 07–08 (271–272) 2023

18

Г.Б. МИРЗОЕВ,
президент Гильдии российских адвокатов, 
член Совета Федеральной палаты 
адвокатов РФ

На защите 
гражданского 
общества

Г ильдия российских адвокатов – это первое 
в России независимое профессиональное со-
общество адвокатских образований, созданное 

в далеком 1994 году и имеющее все возможности для 
обеспечения высококвалифицированной юридиче-
ской помощью российских граждан и организаций. 
Сегодня гильдия объединяет более 260 адвокатских 
образований и представлена почти во всех субъектах 
Российской Федерации.

Каковы же главные задачи ГРА? Корпорация со-
действует развитию и укреплению российской ад-
вокатуры как института гражданского общества и 
правового государства, участвует в государственной и 
законодательной поддержке адвокатуры. Именно ГРА 
внесла неоценимый вклад в подготовку и принятие 
Федерального закона «Об адвокатской деятельности 
и адвокатуре в Российской Федерации», на основании 
которого сегодня и функционирует современная рос-
сийская адвокатура. Кроме того, гильдия неизменно 
выступает в поддержку единства корпорации, всемер-
но содействует росту профессионального мастерства 
адвокатов, улучшению условий их деятельности. Все 
это в конце концов поднимает на более высокий ка-
чественный уровень юридическую помощь, которую 
оказывают наши коллеги россиянам, повышает пре-
стиж адвокатуры.

Но одним из главных направлений деятельности 
гильдии стала защита законных прав и интересов 
самих адвокатов и их объединений. В корпорации 
с октября 1997 года создана и эффективно работает 
Комиссия по защите прав адвокатов – членов адво-
катских образований ГРА. Возглавляют комиссию 
опытные, высококвалифицированные адвокаты. До 
2008 года эту работу успешно вел вице-президент ГРА 
М.Я. Розенталь. Михаил Яковлевич стоял у истоков 
развития современной российской адвокатуры, при-
нимал активное участие в создании Гильдии россий-
ских адвокатов и Российской академии адвокатуры и 
нотариата. К сожалению, в 2020 году Михаил Яковле-
вич ушел из жизни.

В настоящее время председателем комиссии яв-
ляется адвокат Евстигнеева Наталья Валерьевна, а 
ее заместителем Е.В. Корчаго. Комиссия постоянно 
отслеживает нарушения профессиональных и со-
циальных прав адвокатов, и коллегам, как правило, 
оказывается необходимое содействие в защите нару-
шенных прав. Считаю, что адвокату работается уве-
реннее и плодотворнее, когда он знает, что есть сила, 
которая поддержит его в трудную минуту, поможет 
выстоять в нелегких испытаниях, защитит от произ-
вола и беззакония.

В ряде субъектов РФ работают полномочные пред-
ставители ГРА. Там, где таковых нет, их функции вы-
полняют председатели президиумов коллегий адвока-
тов, входящих в Гильдию, или лица, уполномоченные 
исполкомом ГРА по представлению соответствующей 
коллегии адвокатов и согласованные с управлением 
юстиции субъекта Федерации. Эти представительства 
созданы для того, чтобы на самом высоком уровне 
отстаивать права адвокатов, создавать для них более 
благоприятные условия в целях защиты прав граж-
дан, представления интересов адвокатов в органах 
государственной власти и управления, подготовки 
локальных нормативных актов, регламентирующих 
адвокатскую деятельность. Все это имеет огромное 
значение для более успешного выполнения наших 
профессиональных задач.

Защищая права и интересы адвокатов, члены ГРА 
всегда уделяли пристальное внимание благотвори-
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В.В. ЛОГИНОВ,
член Совета Адвокатской палаты 
Московской области,
председатель Комиссии по защите прав 
адвокатов АПМО

Совместное заседание 
в Федеральной палате 
адвокатов РФ

Мнение, выраженное в данной статье, 
представляется исключительно авторским 

и может не совпадать с мнением 
руководства АПМО.

19 19 июня 2023 года по инициативе пред-
седателя Комиссии по защите прав 
адвокатов Адвокатской палаты г. 

Москвы А.Г. Иванова в зале Совета ФПА РФ со-
стоялось первое совместное заседание членов КПЗА 
Москвы (8 адвокатов) и Подмосковья (9 адвокатов) 
с участием президента ФПА РФ С.И. Володиной, 
президентов АПГМ и АПМО С.Б. Зубкова и А.П. 
Галоганова, приглашенных докладчиков – адвока-
тов АПМО. Вышеуказанные палаты по количеству 
численности являются крупнейшими в России – в 
АПГМ состоят 10617 адвокатов, в АПМО 6253 адво-
ката.

Целью заседания являлось вынести на более высо-
кий уровень взаимодействие членов комиссий, обмен 
опытом противодействия незаконной деятельности 
недобросовестных сотрудников правоохранительной 
системы, проблемным вопросам защиты прав адвока-
тов.

Отмечу, что контакты на уровне комиссий осущест-
влялись достаточно давно, но на новый, позитивный 
уровень взаимоотношений между палатами удалось 
выйти лишь после избрания президентом АПГМ С.Б. 
Зубкова, за что ему отдельный поклон.

В приветственном слове президент ФПА РФ С.И. 

тельной деятельности, оказанию помощи, причем не 
только юридической, но и финансовой – особенно 
пенсионерам-адвокатам, которые из-за мизерных пен-
сий вынуждены работать по многу лет после выхода 
на пенсию. Решение вопроса о достаточном пенсион-
ном обеспечении адвокатов – это одна из проблем, 
решение которой еще больше повысит престиж адво-
катской профессии.

Что же касается Гильдии российских адвокатов, то 
она находится в постоянном развитии, день ото дня 
совершенствует свою деятельность с учетом много-
образных проблем адвокатского сообщества. Гильдия 
в настоящее время твердо стоит на ногах, сейчас она 
занимает одно из видных мест в адвокатском сообще-

стве и заслуженно считается одной из авторитетных 
адвокатских организаций России.

Во многом благодаря ГРА возросло доверие насе-
ления к институту адвокатуры, повысилась юриди-
ческая грамотность населения. С самого момента об-
разования нашей корпорации мы всегда стремились 
к объединению всей адвокатуры России. Создание 
гильдии я по праву могу назвать тем достижением 
своей жизни, которым действительно горжусь. 

Ряды гильдии непрерывно растут. На каждом засе-
дании Исполкома ГРА рассматривается вопрос при-
ема новых членов нашей корпорации. Это ли не свиде-
тельство того, что адвокаты верят в жизнеспособность 
гильдии, ее будущее!
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Володина подчеркнула важность текущей встречи ко-
миссий двух палат, расположенных в одном регионе, 
отметив, что защита прав адвокатов является клю-
чевым направлением в работе комиссий палат и их 
обязанностью в силу закона, поскольку КПЗА ФПА 
РФ занимается исключительно резонансными нару-
шениями профессиональных прав. При этом важна 
не просто фиксация тех моментов, когда нарушаются 
права адвокатов, а наработка подходов для того, чтобы 
системные нарушения прав адвокатов прекратились.

Президент Адвокатской палаты Москвы С.Б. Зуб-
ков выразил благодарность членам комиссии за опе-
ративную помощь коллегам, оказавшимся в сложных 
ситуациях. Он отметил, что адвокаты из Москвы и 
Московской области тесно связаны работой в одних 
судах, имеют общее представление о том, как решать 
корпоративные задачи. Спикер назвал единство глав-
ным оружием адвокатов. По его словам, необходимо 
направлять все силы, чтобы сохранить независимость 
адвокатуры и обеспечить защиту каждого коллеги. 
С.Б. Зубков выразил надежду, что совместные заседа-
ния комиссий будут проводиться регулярно и участ-
ники будут не только обсуждать общие задачи, но и 
помогать друг другу в конкретных делах, что вызвало 
бурные аплодисменты собравшихся.

Президент Адвокатской палаты Московской об-
ласти А.П. Галоганов напомнил, что исторически ос-
новным принципом адвокатуры являлся и является 
принцип корпоративности. Именно поэтому комис-
сии по защите прав адвокатов являются ключевыми 
в АП Москвы и Московской области. А.П. Галоганов 
подчеркнул важность совместной разработки прин-
ципов защиты адвокатов, начиная с необоснованных 
возбуждений уголовных дел в их отношении и закан-
чивая непрекращающимися попытками вызовов ад-
вокатов на допрос в качестве свидетелей. Президент 
АПМО отметил, что необходимо стремиться к унифи-
кации деятельности по защите прав адвокатов, выра-
зив надежду, что благодаря совместной работе комис-
сиям удастся защищать права адвокатов не только в 
Московском регионе, но и по всей России. К сожале-
нию, будучи в служебной командировке, во встрече не 
участвовал первый вице-президент АПМО М.Н. Тол-
чеев – создатель КПЗА АПМО, курирующий ее дея-
тельность с самого начала и по сей день и вносящий 
неоценимую лепту в защиту профессиональных прав 
адвокатов, и не только в это, на федеральном уровне.

С развернутым докладом на тему «Действия и са-
мозащита адвокатов при попытках их вызова в след-
ственные органы, органы дознания для дачи объясне-
ний в порядке ст. 144-145 УПК РФ и для опроса при 

проведении ОРМ; действия и самозащита адвокатов 
при их вызовах в следственные органы, органы дозна-
ния и суды для дачи показаний в качестве свидетелей» 
выступил модератор собрания – председатель КПЗА 
АПГМ А.Г. Иванов, который отметил, что указанные 
Рекомендации размещены для всего адвокатского со-
общества на официальном сайте АПГМ.

В своем выступлении я как модератор собрания 
продолжил актуальнейшую тему, озвученную А.Г. 
Ивановым, и доложил собравшимся о многолетних 
наработках палаты – алгоритмах действий адвокатов 
Подмосковья при вышеуказанных А.Г. Ивановым об-
стоятельствах.

Член КПЗА АПМО, член Экспертного совета 
АПМО Д.Г. Ковалев сообщил коллегам нюансы защи-
ты на стадии предварительного следствия и в судах не-
законно осужденного, на мой взгляд, адвоката АПМО 
А.А. Сливко (дело ПАО «Аэрофлот»). АПМО, учи-
тывая неоднозначность предъявленного обвинения, 
резонанс уголовного дела в адвокатском сообществе, 
просьбу самого обвиняемого, поручила Д.Г. Ковалеву 
как представителю палаты участвовать в качестве за-
щитника А.А. Сливко наряду с адвокатом по согла-
шению. В результате совместных действий защиты в 
апелляционной инстанции удалось добиться сниже-
ния срока наказания и отмены приговора в части на-
значенного адвокату серьезного денежного штрафа. 
Докладчик отметил, что анализ судебных актов, при-
нятых по этому делу, показывает, что органы следствия 
и суды априори считают неправомерным консультиро-
вание адвокатами компаний с государственным уча-
стием, имеющих свой штат юристов, выплачиваемые 
за такое консультирование гонорары – завышенными, 
а выполняемые работы – надуманными.

Член КПЗА АПМО Т.И. Сустина рассказала о груп-
повом иске адвокатов палаты как инструменте борьбы 
с нарушением прав адвокатов по назначению государ-
ства на оплату труда. Она сообщила, что данный иск 
был подготовлен в связи с многочисленными наруше-
ниями по оплате труда адвокатов по назначению. Иск 
был подан к Управлению Судебного департамента по 
Московской области. По инициативе ответчика уда-
лось достигнуть решения вопроса с оплатой труда во 
внесудебном порядке.

Приглашенный докладчик – адвокат АПМО Э.М. 
Дидык осветила проблему участившихся исков кон-
курсных управляющих к адвокатам в процедурах бан-
кротства. Такие иски принимают уже лавинообразный 
характер. Она отметила, что ФПА РФ создала рабо-
чую группу по проблемам признания недействитель-
ным соглашения с адвокатом в процедуре банкрот-
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С.В. КРАУЗЕ,
заместитель председателя комиссии Совета 

ФПА РФ по защите прав адвокатов,
председатель Комиссии по защите 
профессиональных прав адвокатов

Адвокатской палаты Санкт-Петербурга

Современные 
тенденции нарушений 

профессиональных 
прав адвокатов

С анкт-Петербургский юридический форум 2023 
года, проходивший в Северной столице с 11 по 
13 мая, впервые дал возможность адвокатам 

поднять вопросы нарушения профессиональных прав 
на столь представительном мероприятии. Сессия «Со-
временные проблемы защиты прав адвокатов» стала 

важной вехой на пути обсуждения темы, посвященной 
проблемам профессионального сообщества. Адвокаты 
и ранее часто выступали на ПМЮФ, но каждый раз до-
клады касались общих вопросов применения права. В 
этот раз нам была дана замечательная возможность вы-
ступить на сессии, посвященной именно адвокатской 
тематике.

Когда президент ФПА РФ С,И. Володина пригласи-
ла меня для участия в качестве спикера на ПМЮФ, я 
с радостью принял приглашение, поскольку актуаль-
ность темы защиты профессиональных прав уже много 
лет не вызывала у меня сомнения. Несмотря на то, что 
адвокатура является гарантом реализации конститу-

ства. Данную тему продолжила непосредственный 
участник указанного вида судопроизводств – адвокат 
АПМО Э.Б. Ланская, доложив о его нюансах и пози-
циях судов.

Член КПЗА АПГМ Б.А. Кожемякин выступил с 
докладом, основанным на конкретных уголовных 
делах в отношении адвокатов: «Пределы ответствен-
ности адвокатов-защитников за разглашение данных 
предварительного следствия по ст. 310 УК РФ». По 
мнению глубокоуважаемого докладчика, режим не-
разглашения тайны следствия завершается моментом 
подписания протокола выполнения ст. 215 УПК РФ.

Член Совета АПГМ и заместитель председате-
ля КПЗА АПГМ Е. Бобков доложил о деятельности 
членов КПЗА в качестве уполномоченных предста-
вителей палаты при производстве обысков, выемок и 
осмотров у адвокатов, о наиболее распространенных 
нарушениях следователями при производстве этих 
следственных действий и о методах реагирования на 
эти нарушения.

По окончанию заседания его участники обменялись 

репликами, вопросами и мнениями по практически 
всему спектру проблем по защите профессиональных 
прав. Дискуссия прошла в теплой и дружеской атмос-
фере, была достигнута договоренность о продолжении 
совместных заседаний КПЗА на регулярной основе. 
Следующая встреча запланирована на сентябрь 2023 
года.

Подводя итоги и с учетом недавних тяжких пре-
ступлений в отношении адвоката АП Нижегород-
ской области А.В. Немова в Чечне, адвоката АПМО 
Е.В. Пономаревой в г. Москве, однозначно связан-
ных с их профессиональной деятельностью, АПМО 
полагает, что Законодателю в срочном порядке не-
обходимо внести изменения в закон, которыми 
были бы предоставлены гарантии профессиональ-
ной деятельности адвоката, аналогичные имеющим-
ся в отношении следователей, судей и работников 
прокуратуры. Данная инициатива ранее была под-
держана Минюстом России, но неизвестно почему 
получила резко отрицательные отзывы правоохра-
нительного блока.
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ционного права граждан на получение квалифициро-
ванной юридической помощи, права самих адвокатов 
часто становятся объектом нарушений со стороны 
правоохранительных органов. 

С одной стороны, действующее законодательство 
предоставляет адвокатам сравнительно высокий уро-
вень гарантий для осуществления профессиональной 
деятельности, с другой – факты нарушений профес-
сиональных прав адвокатов фиксируются очень часто. 
Растет количество обращений адвокатов за защитой 
своих прав в органы адвокатского самоуправления, 
прежде всего в профильные комиссии.

Уже более пяти лет я возглавляю Комиссию Сове-
та Адвокатской палаты Санкт-Петербурга по защите 
профессиональных прав адвокатов. Активные дей-
ствия Комиссии помогают адвокатам эффективно от-
стаивать свои права, но практика работы показала, что 
снижение одних видов нарушений приводит к увели-
чению числа других.

12 мая 2023 года более ста адвокатов пришли в зал, 
где начиналась сессия «Современные проблемы защи-
ты прав адвокатов». Модераторами выступили С.И. 
Володина и полномочный представитель Правитель-
ства РФ в Конституционном Суде РФ и Верховном 
Суде РФ М.Ю. Барщевский.

Основную часть спикеров составили мои коллеги – 
настоящие профессионалы в деле защиты профессио-
нальных прав – члены Комиссии Совета Адвокатской 
палаты Санкт-Петербурга по защите профессиональ-
ных прав адвокатов. Это были Н.В. Тарасов, сделав-
ший доклад на тему «Реализация органами адвокат-
ского самоуправления права на судебную защиту 
профессиональных прав адвокатов». Е.В. Алисиевич 
назвала свое выступление «Практика отстранения ад-
вокатов от участия в судебных процессах». В.В. Дми-
триев в своей речи осветил «Проблемы незаконного 
использования терминов, предусмотренных законом 
об адвокатской деятельности».

Свое выступление я решил посвятить ответу на во-
прос о том, как изменяются нарушения профессио-
нальных прав адвокатов во времени, назвав его «Со-
временные тенденции нарушений профессиональных 
прав адвокатов».

Изучение опыта работы нашей Комиссии, а также 
комиссий других адвокатских палат привело к тому, 
что основной тенденцией сегодняшних дней являет-
ся некоторое сокращение числа процессуальных на-
рушений прав адвокатов и увеличение числа непро-
цессуальных (или квазипроцессуальных) нарушений. 
Причины такого явления кроются в том, что адвокаты, 
в том числе при помощи комиссий по защите прав, 

стали эффективно бороться с процессуальными нару-
шениями. Это вызвало у потенциальных нарушителей 
понимание того, что нарушение прав адвокатов может 
привести к негативным последствиям для самих нару-
шителей.

Очень хорошей иллюстрацией этой тенденции стало 
снижение числа незаконных отводов защитников. От-
воды регламентированы ст. 72 УПК РФ, они допуска-
ются при наличии строго предусмотренных законом 
оснований. Ранее в Петербурге было 5-6 незаконных 
отводов защитников в год, сейчас всего 2-3, при этом 
наблюдается тенденция к уменьшению даже этого 
количества. Если следователь выносит незаконное 
постановление об отводе защитника, то последний об-
ращается в КЗППА, получает необходимую помощь. 
Одновременно доверитель адвоката обжалует отвод. 
Результат для адвоката обычно положительный. А 
для следователя наступают неблагоприятные послед-
ствия – все следственные действия, проведенные с 
подзащитным без отведенного защитника, приходится 
проводить заново.

В то же время значительно возросло количество вы-
зовов адвокатов на допросы относительно сведений, 
составляющих адвокатскую тайну. Определение Кон-
ституционного суда РФ № 863 по жалобе граждан 
В.В. Зубкова и О.В. Крупочкина от 11 апреля 2019 
года подробно разъяснило следственным органам, 
что допрос адвокатов возможен только на основании 
судебного решения. Казалось бы, количество вызовов 
адвокатов на допрос должно снизиться, но этого не 
произошло.

Существуют три причины, по которым вызовы на 
допрос адвокатов следователями продолжаются с не-
изменной регулярностью. Первая состоит в том, что 
некоторые следователи не имеют представления о дей-
ствующем законодательстве. Вторая в том, что суды 
при рассмотрении ходатайств следователей забывают 
о принципе состязательности и не приглашают адво-
катов, в отношении которых планируется допрос в су-
дебное заседание. Третья – следователь умышленно 
вводит суд в заблуждение относительно деятельности 
адвоката.

Продолжается рост числа обысков у адвокатов, была 
кратковременная тенденция к снижению после введе-
ния ст. 450.1 в УПК РФ, потом вновь произошел рост. 
Большой проблемой остается то, что в постановлениях 
судов не содержится указаний на конкретные отыски-
ваемые при обыске предметы.

К числу непроцессуальных нарушений можно от-
нести недопуски адвокатов к подзащитным, особенно 
часто в отделы полиции. Правоохранители, устав от 
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А.И. ЛИР,
член Совета Адвокатской палаты 
Алтайского края,
председатель Комиссии по защите прав 
адвокатов АПАК

Нарушение 
прав адвоката 
недопустимо

С егодня все больше актуальности приобретает 
проблема ущемления прав адвокатуры, воспре-
пятствование деятельности адвокатов, попытки 

создания из независимого института гражданского 
общества подконтрольного государству органа, ли-
шив тем самым человека и гражданина возможности 
на получение независимой квалифицированной юри-
дической помощи.

борьбы с адвокатами в процессуальном поле, пришли 
к выводу, что проще не пустить адвоката к его довери-
телю, тогда процессуальных вопросов будет меньше. 
Чаще это происходит при задержании лиц по делам 
об административных правонарушениях, где право на 
защиту регламентировано не столь строго, как по уго-
ловным делам.

Применительно к уголовной ответственности за 
преступления в отношении адвокатов, а также в части 
привлечения адвокатов к уголовной ответственности 
тоже есть проблемы. С одной стороны, у нас катего-
рически не хотят признавать адвоката потерпевшим. 
Например, проведен незаконный обыск в кабинете ад-
воката. Незаконный именно по мнению прокурора, не 
только по мнению Комиссии. Следственный комитет 
упорно отказывается возбуждать дело. Не видит пре-
вышения полномочий. Угрожали публично адвокату 
убийством в связи с профессиональной деятельно-
стью? Тоже не видят состава преступления. Кейс с ад-
вокатами Калугиным и Подольским, когда сначала не 
допустили в отдел, потом задержали, на одного даже 
наручники надели, потом в отделе угрожали возбуж-
дением дела. Опять Следственный комитет не считает 
действия полиции противоправными.

Еще одной важной проблемой стало возбуждение 
уголовных дел в отношении адвокатов. Речь идет, ко-
нечно же, не о совершении адвокатами преступлений 
бытового или иного общеуголовного характера, а о 

том, что адвокатов зачастую обвиняют в совершении 
преступлений в связи с исполнением профессиональ-
ных обязанностей. Надо помнить, что если приговор о 
признании адвоката виновным в совершении умыш-
ленного преступления вступит в силу, совет адвокат-
ской палаты региона прекращает его статус. Норма в 
данном случае императивная, она не дает возможности 
выбора совету прекратить статус или сохранить его.

Такое правовое регулирование влечет за собой фор-
мирование порочной практики привлечения адвокатов 
к уголовной ответственности за поступки и даже вы-
сказывания, имевшие место при осуществлении адво-
катской деятельности. Конечно же, не следует распро-
странять это на ситуации, когда адвокаты явно выходят 
за рамки правомерного поведения – осуществляют 
посредничество в передаче взятки, совершают мошен-
нические действия, фальсифицируют доказательства.

В настоящее время в ряде регионов отмечены слу-
чаи привлечения адвокатов к уголовной ответственно-
сти по сути за профессиональную деятельность. Дело 
Сергея Юрьева – о получении гонорара за оказание 
юридической помощи, дело Александра Лебедева, ко-
торый якобы сфальсифицировал справку, дело Ири-
ны Савельевой о разглашении тайны следствия, дело 
Дианы Ципиновой о применении насилия к предста-
вителю власти. К счастью для коллег и к радости всего 
адвокатского сообщества, все эти адвокаты не были 
осуждены.
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Необходимость организации конструктивного диа-
лога и выработка механизмов взаимодействия между 
адвокатурой, с одной стороны, и судами, прокурату-
рой и правоохранительными органами с другой, на-
зрела давно. Важность этого вопроса не только и не 
столько в обеспечении возможности адвокатам вы-
полнять свою работу по защите интересов доверите-
лей. А в том, что все нарушения прав адвокатов в ко-
нечном итоге ведут к нарушению конституционных 
прав граждан на защиту и как следствие – все это 
подрывает авторитет правоохранительных органов и 
судов в обществе, повышает социальную напряжен-
ность.

В Алтайском крае препятствия в осуществлении 
профессиональной деятельности адвокатов со сторо-
ны судов и правоохранительных органов, к сожале-
нию, становятся обыденностью. Комиссия по защите 
прав адвокатов Адвокатской палаты Алтайского края 
фиксирует множество нарушений со стороны право-
охранительных органов и судов в отношении деятель-
ности адвокатов.

Часто встречается ситуация, когда первоначаль-
ные следственные и иные процессуальные действия 
с подзащитным производятся в отсутствие адвоката 
(обыск, осмотр места происшествия, объяснение и 
т.п.) либо с участием другого защитника. При вступле-
нии в уголовное дело для понимания его сложности, 
обстоятельств привлечения к ответственности дове-
рителя и согласования позиции с доверителем адвока-
ту требуется ознакомление с протоколами следствен-
ных и иных процессуальных действий, проведенных 
с участием его доверителя. Указанные протоколы не 
являются какой-то следственной тайной и в соответ-
ствии со ст. 53 УПК РФ следователь обязан их предо-
ставить защитнику для ознакомления.

Однако некоторые следователи и дознаватели зло-
употребляют своим правом, препятствуют в ознаком-
лении с этими материалами. В результате таких дей-
ствий со стороны следователя (дознавателя) адвокат 
не может своевременно ознакомиться с ситуацией по 
делу, дать квалифицированную консультацию своему 
подзащитному и выработать позицию по уголовному 
делу. При этом следователи требует от адвоката неза-
медлительного участия в дальнейших следственных 
действиях, ссылаясь на ограниченные сроки и свою 
загруженность.

Вполне естественно, что адвокат не может полно-
ценно оказывать квалифицированную юридическую 
помощь своему подзащитному, не ознакомившись с 
протоколами ранее проведенных следственных дей-
ствий. И у следователя возникает ряд трудностей: 

подозреваемый (обвиняемый) отказывается давать 
показания, предоставлять образцы для сравнитель-
ного исследования и в целом занимает твердую мол-
чаливую позицию по делу, так как не может получить 
какого-то квалифицированного совета и помощи от 
защитника. Адвокат же в целях защиты прав своего 
доверителя вынужден обжаловать действия следова-
теля. В итоге злоупотребления следователя приводят 
к затягиванию общих процессуальных сроков рассле-
дования уголовных дел.

Часто следственные органы практикуют тактику 
отстранения неудобных адвокатов от осуществляемой 
защиты путем получения отказа подзащитного от сво-
его адвоката под влиянием оперативных сотрудников, 
работников дознания и следствия, например, путем 
обещания предоставления свиданий и звонков род-
ственникам, обещания благоприятных условий в ме-
стах лишения свободы, более благоприятного исхода 
для подзащитных в случае отказа от своего защитника.

Бестактное, оскорбительное и унизительное отно-
шение к адвокату со стороны оперативных сотруд-
ников, следственных органов и судов, к сожалению, 
встречается довольно часто.

Сотрудники правоохранительных органов убежда-
ют подозреваемых и их родственников не заключать 
соглашения с адвокатами, уверяя их в бесполезности 
работы адвоката. Если соглашение уже заключено, то 
со стороны сотрудников правоохранительных органов 
нередки попытки подтолкнуть подзащитного или их 
родственников к расторжению соглашения с адвока-
том, для этого в ход идут самые грязные приемы и от-
кровенная ложь, которая направлена на подрыв про-
фессиональной репутации адвокатов и его методов 
работы.

Давно перестало быть редкостью препятствие дея-
тельности адвоката сотрудниками полиции путем не-
допуска адвоката к своему подзащитному, чаще всего 
нарушения происходят со стороны должностных лиц 
системы МВД. В отделах полиции не допускают за-
щитника к задержанным, говорят адвокату: «Ждите», 
ссылаясь при этом на занятость следователя, либо во-
обще не объясняя причин столь длительных ожида-
ний, которые зачастую составляют несколько часов, 
кроме того, полицейские могут откровенно солгать 
адвокату, заявив, что человек у них не значится, одна-
ко по проверенной информации доверитель находит-
ся именно там.

Наиболее грубыми являются случаи воспрепят-
ствования профессиональной деятельности адвокатов 
со стороны полицейских с применением физического 
насилия к адвокатам, угроз и оскорблений, незакон-
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П.Д. КИРЕЕВ,
председатель Комиссии по защите 
профессиональных
прав адвокатов при Адвокатской палате 
Красноярского края

Авторитет адвокатуры 
и закон – 
все, что у нас есть

В  последнее время имеет место тенденция к 
увеличению количества нарушений и огра-
ничений профессиональных прав адвокатов. 

Задекларированные на уровне Конституции и Закона 
об адвокатской деятельности, а также разъясненные 
Конституционным судом РФ права и гарантии адво-
катов с успехом обходятся следователями и судами, а 
оперативники всех ведомств на этом поприще достиг-
ли особых успехов.

Как же защитить профессиональные права адвока-

ных досмотров адвокатов в отделе полиции, требова-
ний сдать телефон, а также помимо ордера и удостове-
рения полицейские требуют предъявить соглашение, 
причем все это происходит еще в дежурной части, где 
заявляют, что у них нет информации, что кому-то тре-
буется защитник.

Пока адвокат пытается попасть к своему подзащит-
ному, от него уже получают «нужные» для следствия 
сведения. Ведь воспрепятствование адвокату может 
быть связано с уголовным преследованием невино-
вных, которые под давлением признают вину в пре-
ступлениях, к совершению которых не имели ника-
кого отношения. Отсюда следует, что общественная 
опасность такого вмешательства в законную деятель-
ность адвоката очень велика, так как препятствует 
защите человека от незаконного и необоснованного 
обвинения.

Очень часто в судах адвокаты сталкиваются с тем, 
что при назначении судебных заседаний не учитыва-
ется занятость адвоката в других процессах, нахожде-
ние адвоката в отпуске. Все это трактуется как умыш-
ленное препятствие суду в рассмотрении дела. При 
этом переносы судебных заседаний по вине прокура-
туры воспринимается судом менее болезненно.

Перечисленные примеры нарушения прав адвока-

тов не требуют каких-то дополнительных изменений 
в законодательстве, указанные нарушения могут быть 
устранены, если правоохранительные органы и суды 
будут с должным уважением относиться к работе ад-
вокатов.

Адвокатская палата Алтайского края предприни-
мает меры по налаживанию рабочего диалога с суда-
ми и правоохранительными органами. С Алтайским 
краевым судом налажена работа в рамках регулярно 
проходящих совещаний с привлечением руководства 
Адвокатской палаты, где стороны могут напрямую вы-
сказать претензии друг к другу, найти пути решения 
проблем.

В декабре 2022 года юридический факультет Ал-
тайского филиала РАНХиГС и Адвокатская палата 
Алтайского края провели круглый стол по теме «Вза-
имодействие правоохранительных органов и судов с 
адвокатами». В нем приняли участие представители 
региональной судебной власти, следственного управ-
ления Следственного комитета РФ по Алтайскому 
краю, Главного управления МВД России по Алтай-
скому краю, органов прокуратуры региона, адвокаты, 
преподаватели. Круглый стол показал, что налажива-
ние конструктивного диалога необходим всем сторо-
нам.
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тов? Кто это может сделать и кто в этом заинтересо-
ван? Ответ был очевиден – кроме самих адвокатов 
этим заниматься никто не будет. Совместными уси-
лиями интересы адвокатов могут быть защищены эф-
фективнее. Так, постепенно при адвокатских палатах 
стали создаваться комиссии по защите прав адвокатов.

Решением Совета Адвокатской палаты Краснояр-
ского края в 2017 году была создана Комиссия по за-
щите профессиональных прав адвокатов в количестве 
пяти человек. Нам удалось уйти от излишних бюро-
кратических процедур, Совет предоставил членам ко-
миссии большую свободу действий. В Положении о 
Комиссии предусмотрели возможность привлечения 
к работе коллег, не являющихся ее членами, но кому 
эта тема близка и интересна.

Фактически деятельность по защите профессио-
нальных прав началась еще до официального создания 
Комиссии, когда группа адвокатов и преподавателей 
Юридического института Сибирского федерального 
университета в качестве одного из направлений дея-
тельности стала заниматься обжалованием наиболее 
существенных нарушений прав адвокатов со стороны 
правоохранительных органов и судов. 

Первым крупным проектом в этом направлении 
было, когда в 2016 году лично меня с применением на-
силия оперативники УФСБ не допустили к участию в 
гласном ОРМ «обследование помещений» (организа-
ция – собственник офиса, а также главный бухгалтер 
организации были моими доверителями). Кстати, этот 
момент до сих пор «гуляет» в интернете. К слову, не-
сколько позже эти же оперативники в 2017 году про-
вели обследование в офисе адвоката Максима Пугаче-
ва. Работа по данным проектам имела значительный 
общественный резонанс.

По моему делу был проведен целый комплекс ме-
роприятий: обжалование действий оперативников в 
судебном порядке, одновременно подача заявления в 
военно-следственный отдел СК РФ по Красноярско-
му краю (ст. 286 УК РФ). При этом суды расходились 
во мнениях относительно процедуры – в порядке ст. 
125 УПК РФ или в порядке КАС РФ. В возбуждении 
уголовного дела ожидаемо было отказано с мотиви-
ровкой, что четверо оперативников УФСБ опасались, 
что адвокат Киреев завладеет их оружием, в резуль-
тате чего к нему и была применена физическая сила. 
В материалах доследственной проверки был выявлен 
ряд фактов, которые затем были использованы в су-
дебных заседаниях. В результате суд первой инстан-
ции признал действия оперативников незаконными, 
а апелляция оставила данное решение в силе. Однако 
такое решение автоматически вело к возобновлению 

расследования уголовного дела в отношении опера-
тивников УФСБ, и президиум Красноярского крае-
вого суда отменил эти решения. Дело по формальным 
основанием направили на новое рассмотрение, где оно 
и было успешно «похоронено».

В дальнейшем члены комиссии неоднократно уча-
ствовали в обжаловании таких недопусков в судебном 
порядке (в некоторых случаях удавалось добиться 
официального признания  действий оперативников 
ФСБ незаконными).

Поводы обращения в Комиссию были различны-
ми – это и недопуски, и незаконные вызовы на до-
прос, и досмотр досье адвоката в СИЗО после встречи 
с доверителем, и игнорирование адвокатских запро-
сов, и незаконные отводы, и многочасовое ожидание 
начала заседаний в краевом суде и пр. Бывали случаи 
применения насилия к адвокатам оперативниками. 
Печально, что все указанные действия происходят с 
молчаливого согласия руководства правоохранитель-
ных органов. И зачастую результатом действий по 
обжалованию является принятие «внутренних» мер 
к нарушителям, при этом официального признания 
допущенных нарушений правоохранительные органы 
всеми силами избегают.

Постепенно нарабатывался собственный опыт, 
росло общение с коллегами из других регионов, учи-
тывались предыдущие ошибки. Помогало плотное 
взаимодействие с преподавателями Юридического 
института Сибирского федерального университета. 
Все это дало серьезный толчок к развитию деятель-
ности по проведению тренингов среди адвокатов и 
магистров ЮИ СФУ о действиях в случае различных 
нарушений прав адвокатов. Анализировались наибо-
лее часто употребляемые оппонентами доводы и раз-
рабатывались методики их преодоления.

Выяснилось, что значительная часть адвокатов, 
особенно в удаленных районах края, не в полной мере 
осведомлена (или вообще не осведомлена) о целях 
ее создания, осуществляемой деятельности, вопро-
сах, в решении которых комиссия может оказать со-
действие. В этой связи было принято решение о до-
полнительном информировании адвокатов на сайте 
Адвокатской палаты КК, а также информировании о 
деятельности комиссии на конференциях и иных ме-
роприятиях Адвокатской палаты.

Основная позиция правоохранителей сводится, как 
правило, не к правовому спору с адвокатами, а к от-
рицанию самого факта нарушения. «Адвокат не при-
ходил; пришел, но не просил пройти к доверителю; 
просил, но не предъявил удостоверения; удостове-
рение было, но не было ордера; доверителя в момент 
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прихода адвоката не было в отделе; доверитель был, 
но не хотел встречаться с адвокатом» и т.д. Сокрытие 
и сообщение откровенно недостоверной информа-
ции (в расчете на недоказуемость некоторых фактов 
и отсутствие ответственности) является крайне рас-
пространенным основанием для отказа в жалобах на 
нарушение прав адвокатов. Значительное количество 
адвокатов, даже с большим опытом работы, настроены 
на цивилизованный спор в правовом поле и не готовы 
к такому «креативу» со стороны правоохранителей. В 
этой связи вопрос обеспечения доказательств стоит 
особенно актуально и в существенной степени зависит 
от грамотных и эффективных действий самого адво-
ката в момент нарушения и сразу после него. Особо 
важное значение приобретает правильная фиксация 
момента нарушения, желательно средствами объ-
ективной фиксации – скрытая и открытая видео- и 
аудиофиксация нарушений, обращение с заявлением 
о преступлении в дежурную часть, звонки по «телефо-
ну доверия», в прокуратуру и пр. Подача ходатайств 
и заявлений – в дальнейшем все это позволяет дока-
зать факт нарушения. Учитывая именно прикладную 
направленность действий комиссии, для молодых 
адвокатов (совместно с Советом молодых адвокатов) 
были подготовлены отдельные рекомендации, посвя-
щенные необходимости и конкретным способам фик-
сации нарушений.

Мы активно убеждали адвокатов не оставлять без 
реакции ни один факт нарушения. Однако за годы 
работы выявился ряд нюансов, которые нельзя игно-
рировать. Кто-то расценивает нарушение его прав как 
нарушение прав всей корпорации и готов вместе с ко-
миссией защищать их; кто-то считает, что это только 
его дело и занимается обжалованием самостоятельно; 
кто-то вообще не верит в эффективность такой борь-
бы и не желает тратить свое время; кто-то считает, что 
это может навредить его доверителю или дальнейшей 
профессиональной деятельности. В маленьких рай-
онах, где 2-4 адвоката и чуть больше следователей и 
судей, просто не хотят портить отношения. С опытом 
пришли к выводу, что адвокат – это самостоятельный 
профессиональный субъект, который погружен в воз-
никшую проблему глубже, лучше знает причины ее 
возникновения и должен принимать решение о спосо-
бе и степени активности защиты своих прав самостоя-
тельно. Он также может оценить возможное негатив-
ное влияние своих действий на интересы доверителя. 
Или факт нарушения адвокат из тактических сообра-
жений до определенного времени не раскрывал с тем, 
чтобы использовать его при обжаловании. Поэтому в 
настоящее время комиссия работает по обращениям 

адвокатов. Когда о нарушении становится известно из 
иных источников, то адвокату сообщается, что комис-
сия готова оказать содействие. Если же случаи исклю-
чительные и влияют на авторитет всей корпорации, 
комиссия может самостоятельно проявить инициати-
ву и направить соответствующее обращение руковод-
ству нарушителя или в прокуратуру. 

Как сделать работу комиссий более эффективной? 
Я считаю, что основные проблемы связаны не с зако-
нодательством, а с существующим правоприменени-
ем. Считаю необходимым определить статус комиссий 
в федеральном законе, в том числе определив полно-
мочия по принятию мер по защите профессиональных 
прав. Предоставить адвокатским палатам процессу-
альное право обжалования действий нарушителя в 
интересах адвокатов. Установить конкретную ответ-
ственность за воспрепятствование действиям адво-
ката. На базе ФПА РФ создать единый банк данных 
судебной и административной практики по обжало-
ванию прав адвокатов, методических материалов, об-
разцов процессуальных и иных документов, статей и 
материалов по теме защиты профессиональных прав. 
Выступить с инициативой создания рабочих групп со-
вместно с представителями правоохранительных ор-
ганов – часть проблем возникает вследствие взаимно-
го отсутствия информации и непонимания друг друга. 
Уверен, создание таких групп может решить пробле-
мы быстрее и эффективнее, чем судебное обжалова-
ние. Однако здесь необходима поддержка властного 
ресурса, учитывая закрытость правоохранительных 
структур для общения и отсутствие прямой заинтере-
сованности для решения данного вопроса.

Каких-то специальных властных полномочий у 
комиссии нет. Смысл действий комиссии – исполь-
зовать накопленный опыт, наработки (в том числе и 
коллег из других регионов), «коллективный разум», 
а также профессиональная и человеческая поддержка 
коллеги, попавшего в непростую профессиональную 
ситуацию. Кроме того, обращение от имени Адвокат-
ской палаты показывает процессуальным оппонентам 
серьезность намерений отстаивать свои права. Иногда 
сам факт обращения комиссии к следователю, вызы-
вающему адвоката на допрос, с разъяснением о неза-
конности такого вызова дает положительный эффект.

Авторитет адвокатуры и закон – все, что у нас есть. 
Из действий каждого складывается общее отношение 
к адвокатам. Не предпринимая мер по защите наших 
прав и не озвучивая допущенные нарушения, мы по-
казываем, что сами не считаем их нарушениями. И в 
следующий раз они будут еще существеннее. Вместе 
мы сможем сделать многое.
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Репутация адвоката – основной капитал

АВР.:АВР.:  Владимир Викторович, по традиции 
расскажите немного о себе.

В.З. :  В.З. :  Родился я в городе Томске 25 июня 1971 года, 
буквально через месяц наша семья переехала в Барна-
ул. Мои родители инженеры, мама с Сахалина, а папа 
с Алтайского края, познакомились они, будучи сту-
дентами в одном университете.

Учился я в 12-й школе, окончил 10 классов. С дет-
ства увлекался спортом, постоянно ездил на сорев-
нования и в летние спортивные лагеря. Мои родите-
ли всегда поддерживали меня в любых начинаниях. 
Детство было насыщенным, интересным, но, думаю, 
у Леонида Гидальевича оно было не таким простым и 
беззаботным, как у меня.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, расскажите, как 
прошло ваше детство?

Л.Ш.:  Л.Ш.:  Есть такой писатель еврейский – Шолом-
Алейхем, и вот он начинал свою книжку со слов: «Ну, 
перво-наперво я осчастливил моих родителей, что по-
явился на свет, а затем, чтобы мне не было скучно, мои 
родители обзавелись еще восемнадцатью сестренками 
и братишками».

Родился в Николаеве. Родители рабочего сословия. 
Папа – маляр, мама – продавщица. Мне всегда вспо-
минается, что у папы был красивый почерк, каллигра-
фический. Не знаю, где он так научился. Папа окон-
чил 10 классов, а мама 4, но по тем временам они были 
грамотными людьми.

Под понятием «адвокатура» 
подразумевается сообщество 
адвокатов. В нем объединены 
лица, которые получили статус 
адвоката, а также органы, 
принадлежащие адвокатскому 
управлению, и различные 
адвокатские образования. В 
настоящий момент в адвокатуре 
можно встретить столкновение 
поколений. Разберемся – так ли 
это. Мы решили взять интервью 
у представителя старшего 
поколения – легендарного 
алтайского адвоката, бывшего 
президента Адвокатской палаты 
Алтайского края, отметившего 
в этом году 55 лет в профессии, 
ныне члена Совета АПАК, Леонида 
Гидальевича ШПИЦА и нового – 
тоже члена Совета АПАК – 
Владимира Викторовича ЗАЙЦЕВА.
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Я по национальности еврей. Национальность свою 
никогда не скрывал, а наоборот, очень горжусь этим, 
потому что все знаменитые и именитые люди были на-
шей национальности. При этом я всегда гордился, что 
живу в России. К сожалению, не знаю ни еврейского 
языка, ни культуры, но написали в паспорте – и слава 
Богу.

Родился я в 1939 году, а в 1941-м началась война. 
Тогда всех эвакуировали, и нашу семью в том числе. 
Самый последний поезд, состоящий из вагонов-те-
плушек, шел из Николаева прямиком в Сталинград. 
Ехали примерно две недели. Помню, в Сталинграде я 
успел потеряться – будучи ребенком, тянулся к воде, 
поэтому поспешил к реке Волге, пока женщины по 
пути не остановили меня и не вернули родителям. Да-
лее мы поехали в Барнаул. Ярким воспоминанием из 
детства было то, как мама, держа меня за руку, водила 
по перрону (Леонид Гидальевич вспоминает с улыб-
кой на лице).

Нас эвакуировали вместе с рабочими завода «Транс-
маш». Всех временно разместили в доме культуры на-
против вокзала. Отец и мама начали работать на этом 
заводе. Потом нас приютила одна семья. К весне завод 
выделил нам жилье – землянку. Вырытые, хорошо 
оборудованные землянки, с картонными стенами и 

деревянным полом. В одной такой землянке жили по 
60-70 человек. 

Родители часто задерживались на работе, как и дру-
гие рабочие. И директор завода Чудненко построил 
детский сад – детишки бывало сутками оставались 
там. Недавно я получил денежную выплату, потому 
что был ребенком войны. А так детство было хорошее, 
не умерли. И щавель рос, и щи варили.

В школу поступил на год позже из-за здоровья. Сна-
чала учился в 28-й школе, после 4-го класса пошел 
в 31-ю. Учиться совсем не хотел, поэтому хитрил. У 
меня было два дневника, один для родителей, второй 
для учителей. С горем пополам дошел до 9-го класса, 
затем перевелся в школу рабочей молодежи. Окончил 
10 классов.

АВР:  АВР:  Владимир Викторович, где учились по-
сле школы?

В.З. :  В.З. :  В 1989 году поступил на факультет экономи-
ки и социологии труда в Алтайский государственный 
университет. В 1995-м в Российскую Академию госу-
дарственной службы при Президенте РФ.

АВР:  АВР:  Леонид Гидальевич, а ваш путь каков?
Л.Ш.:  Л.Ш.:  Сначала я немного проработал на заводе 

«Трансмаш», затем меня призвали в армию. Отслу-
жил верой и правдой три года. А потом, в 1962 году 
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за компанию с другом сдавал экзамены в Томский го-
сударственный университет. Главным для меня было 
то, что там не нужна математика. В армии я окончил 
шестимесячные курсы для подготовки в институт, это 
мне очень помогло при сдаче экзаменов. В начале ин-
ститута было очень тяжело, казалось, что я не справ-
люсь. Множество учебников и куча дополнительного 
материала.

В институте я встретил свою любовь – Елену, мы с 
ней хорошо дружили. Потом она приехала в Барнаул 
и познакомилась с моими родителями, мы решили по-
жениться. Как итог – 3 апреля у нас родилась дочь – 
Татьяна. Я вернулся в институт и 
сообщил декану факультета Ан-
дрею Ивановичу Киму, что хочу пе-
ревестись на заочное обучение. Он 
пообещал поговорить с ректором. 
В результате мне разрешили окон-
чить институт экстерном.

За лето я окончил 2-й, 3-й и 4-й 
курсы. А пятый пролетел незамет-
но.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторо-
вич, где вы работали после 
института? 

В.З. :  В.З. :  В банковской сфере, в том 
числе ПАО «Сбербанк», параллель-
но начал пробовать себя в частном 
бизнесе. Занимаясь бизнесом, мы 
часто сталкиваемся с правовой си-
стемой, ее пробелами и спорными 
ситуациями. Мои партнеры, видя 
успешное урегулирование юриди-
ческих вопросов, начали обращать-
ся за помощью ко мне все чаще и 
чаще. Так я попал в русло юриспру-
денции, с которой в будущем и свя-
зал свою жизнь. Помогать другим 
стало моим основным делом.

Мне посчастливилось позна-
комиться с моим наставником. 
В Алтайском государственном 
университете выступал Леонид 
Гидальевич, там-то я и понял, что 
именно хочу реализовать в своей 
жизни. Сидя на лекции, решил, что 
в будущем хочу оказаться на месте 
Леонида Гидальевича и ощутить 
тот приятный трепет, что ощущает 
он. Уже спустя время я участво-
вал в открытии первых платных 

курсов в сфере «финансы и кредит». А потом на мои 
лекции в университете приходил весь поток. Мне 
нравилось видеть эти глаза, полные вдохновения и 
одновременно непонимания.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, а как вы пришли 
в адвокатуру?

Л.Ш.:  Л.Ш.:  После распределения в 1966 году я оказал-
ся в собесе. Ни в милиции, ни в прокуратуре мест не 
было. Мне предложили должность судьи краевого 
суда, но из-за семьи, которая жила в Барнауле, я от-
казался.

Вернулся в Барнаул. Там тогда был учебно-консуль-
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тационный пункт, позже филиал ТГУ. Меня попро-
сили заменить преподавателя В.П. Колесову, которая 
ушла работать в администрацию края, и почитать за 
нее курс «История политических учений». Я согла-
сился и пять лет читал эти лекции.

Однажды столкнулся на госэкзаменах с А.И. Кимом, 
который приехал в Барнаул. Он спросил, чем я сейчас 
занимаюсь. Я рассказал про собес. Андрей Иванович 
удивился. В результате он поговорил с председателем 
Отдела административных органов краевого комитета 
КПСС Рычковым, который поинтересовался у меня, 
куда бы я хотел пойти. А накануне мы на семейном со-
вете с супругой (она уже работала в суде) решили, что 

для моего характера наиболее под-
ходящая работа — адвокатом. Я об 
этом и сказал Рычкову.

И меня направили к Дмитрию 
Иосифовичу Остролуцкому, заве-
дующему железнодорожной юри-
дической консультацией. Дмитрий 
Иванович был участником войны и 
очень хорошим человеком. Уже 22 
февраля 1967 года меня приняли в 
Алтайскую краевую коллегию ад-
вокатов.

В консультации я проработал 26 
лет, потом ушел в кабинет. Через 
год коллеги избрали меня предсе-
дателем Алтайской краевой кол-
легии адвокатов. С тех пор я стал 
функционером адвокатуры. За 26 
лет работы получил 22 выговора. 
По различным причинам. Тем не 
менее устоял, заработал себе авто-
ритет и, как говорят, адвокатом был 
неплохим.

После принятия нового закона об 
адвокатуре образовалась адвокат-
ская палата, и я стал ее президен-
том. Было и хорошее, и плохое, но 
было интересно. Мне нравилась и 
нравится эта работа. Для меня это 
родной дом. Я адвокат, и от меня 
эту профессию не оторвать.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторо-
вич, кого бы вы могли назвать 
своим учителем в области ад-
вокатуры?

В.З. :  В.З. :  Однозначно и безуслов-
но – Шпица Леонида Гидальевича.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, 
какая у вас специализация?

Л.Ш.:  Л.Ш.:  Уголовное право! Самые яркие дела были в 
отношении начальника ГУВД, начальника ГАИ, заме-
стителя мэра города Бийска, дело о 600 миллионах. По-
лучал и оправдательные приговоры, и я этим горжусь.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторович, а у вас?
В.З. :  В.З. :  В основном наша коллегия специализирует-

ся на гражданских, преимущественно экономических 
спорах, арбитражной практике и уголовных делах, 
связанных с так называемыми экономическими ста-
тьями. Практика многообразна и очень интересна, тре-
бует постоянного совершенствования своих знаний в 
абсолютно разных направлениях, ведь представители 
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бизнеса специализируется на абсолютно разном – от 
строительства и производства до реализации товаров 
и услуг, и тонкости специфики бизнеса каждого своего 
доверителя адвокат должен знать, чтобы иметь успех 
в своем деле, здесь одного знания права объективно 
недостаточно. Многие дела часто переплетаются и не 
ограничиваются только лишь гражданской или уго-
ловной тематикой. Поэтому по своей практике я убеж-
ден: если вы специалист в чем-то одном, то не сможете 
оказать квалифицированную помощь – необходимо 
иметь более широкий кругозор и разноплановый опыт.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторович, сегодня вы 
председатель Первой коллегии адвокатов Ал-
тайского края. Расскажите немного о работе 
своей коллегии.

В.З. :  В.З. :  Наша коллегия функционирует с 2002 года, 
моя профессиональная деятельность в качестве адво-
ката началась именно в этой коллегии, а председате-
лем я был назначен только в 2020 году. Коллегия име-
ет несколько офисов в Барнауле, а также филиалы в 
Томске и в Москве.

Наша коллегия – это больше, чем просто адвокат-
ское образование, это наш дом, наша вторая семья. Так 

случилось, что состав коллегии подобрался таким об-
разом, что адвокаты обладают большой эмпатией друг 
к другу, готовы прийти на помощь в трудную минуту 
не только в профессиональной деятельности, но и в 
жизни, при этом сохраняя по отношению друг к другу 
здоровую конкуренцию. Мне такой подход очень им-
понирует, и я со своей стороны всячески его стараюсь 
поддерживать и сам оказываю поддержку своим кол-
легам, не скуплюсь на советы.

Нашим золотым правилом уже много лет является 
правило добросовестности, каждый член адвокатско-
го образования старается работать максимально ре-
зультативно, честно, порядочно, оберегая репутацию 
коллегии, честь и достоинство профессии, строго со-
блюдая Кодекс профессиональной этики адвоката. 
Сегодня коллегия разрабатывает программу помощи 
клиентам найти нужного адвоката в реальный момент 
времени, а адвокату найти своего доверителя.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, расскажите, чем 
сейчас занимаетесь.

Л.Ш.:  Л.Ш.:  На данный момент я не бросаю университет, 
меня избрали профессором АГУ по кафедре уголовно-
го права и криминологии. А когда я ушел в отставку 
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с должности президента палаты, я перешел в Первую 
коллегию адвокатов Алтайского края к своему другу 
и ученику Владимиру Викторовичу. Меня это устра-
ивает, я не оторван от жизни, живу жизнью адвоката, 
буду жить и умру с этим. И вообще, я скажу, что ни 
одной минуты не пожалел, что стал адвокатом. Скоро 
целых 56 лет!

В ближайшее время от меня можно ожидать лек-
ции в Алтайском государственном университете. Мы 
с Владимиром Викторовичем готовим и обсуждаем 
данный курс, и я очень надеюсь, в скором времени он 
появится.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторович, вы член Сове-
та Адвокатской палаты Алтайского края. Мож-
но об этом подробнее?

В.З. :  В.З. :  Наш Совет следит за качеством и дисципли-
ной адвокатуры, ведь это очень важно, это основа ос-
нов. Мы стараемся сделать адвокатуру максимально 
удобной и понятной, адаптированной как для дове-
рителей, так и для адвокатов. С недавних пор начали 
использовать систему КИС АР, это один из инстру-
ментов для урегулирования вопросов, связанных с 
отслеживанием действий адвокатов, работающих по 
назначению.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, по вашему мне-
нию, профессия адвоката опасна и психоло-
гически трудна?

Л.Ш.:  Л.Ш.:  Профессия и вправду опасна. Вел резонанс-
ные дела по убийству или изнасилованию. Обще-
ственное мнение было взбудоражено. Я и сам очень 
эмоциональный человек, но и люди реагировали 
очень остро. Когда я выступал и защищал, как мог, из 
зала кричали: «Да что вы его слушаете, он сам такой!». 
Даже в туалет, бывало, водили под конвоем, потому 
что люди иногда переходили границы и хотели меня 
просто разорвать.

Когда я стал президентом, тоже всякое случалось. 
Был у нас адвокат, который договаривался со след-
ствием. Я с ним беседовал и предупреждал, но все без 
толку. В итоге мы его выгнали и лишили статуса, по-
сле этого он решил меня убить. Как-то раз позвонил и 
сказал: «Примите смерть достойно?» Я ответил: «При-
му». Они приехали большой группой. Я пересидел у 
своего коллеги. А они покрутились под окнами и уеха-
ли. Потом еще один адвокат хотел меня убить, но тоже 
не получилось. Ну это так – дурные люди. Вообще-то 
я всегда своих адвокатов защищал и защищаю. Только 
в редких случаях я использовал жесткие меры.

АВР.:  АВР.:  Позволяете ли себе эмоционально во-
влекаться в дело?

Л.Ш.:  Л.Ш.:  Считаю, что у адвоката должно быть чувство 

сострадания. Несколько приговоров были расстрель-
ными, редко кто из подсудимых выслушивает при-
говор достойно. Но и у самого рубашка мокрая, пот 
выступает на лбу, как будто это тебя приговаривают к 
расстрелу. Но я веду это к тому, что не надо опускаться 
на их уровень, просто должно быть чувство сострада-
ния. Справиться с таким сложно, это просто непере-
даваемо. Головой ты понимаешь, что там ему и место, 
но прежде всего должна быть профессия. Профессия 
обязывает. Профессия учит держаться, и держаться до 
последнего.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторович, а вы как счи-
таете?

В.З. :  В.З. :  Я считаю, что самое важное в адвокатской 
деятельности – самодисциплина, она должна быть 
во всем: от порядка в собственной голове до порядка 
в делах доверителей. Адвокат должен уметь сам себе 
ставить задачу и планировать свой рабочий день. Ад-
вокат несет личную ответственность за правильно 
выбранную линию защиты интересов доверителей. 
Репутация адвоката – основной капитал, который 
формируется многие годы, всю его профессиональ-
ную деятельность.

По моему мнению, адвокат не просто профессия, а 
призвание, образ жизни. Ты не можешь быть адвока-
том в рабочее время и не быть им в выходной день – 
ты должен быть адвокатом всегда. И здесь необходимо 
говорить обо всем, не только о воспитании и профес-
сиональной этике, но и о высоком уровне духовного 
развития и осознанности. Только осознанный и духов-
но развитый человек сможет стойко выдержать пси-
хологически сложные ситуации в профессиональной 
деятельности, а также оказать поддержку доверите-
лю, ведь адвокат – не просто помощник доверителя в 
решении его правовых вопросов, но и психолог, спо-
собный оказать доверителю и моральную поддержку. 
Именно поэтому адвокат должен заниматься самораз-
витием в разных сферах ежедневно: люди приходят с 
вопросами, с которыми я не сталкивался за мой более 
чем двадцатилетний опыт работы, здесь нужно уметь 
быть гибким и легко обучаемым.

Кроме того, очень важно умение контролировать 
свои эмоции, чтобы они не мешали в судебных про-
цессах и в период детального изучения дела. Также 
важно уметь грамотно, понятно и убедительно доно-
сить информацию, говорить просто о сложном.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, какие, на ваш 
взгляд, сложности ожидают молодого адвока-
та в начале его пути? Какими личностными и 
профессиональными качествами должен об-
ладать адвокат, чтобы стать успешным?
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Л.Ш.:  Л.Ш.:  Я планировал для молодых адвокатов напи-
сать книжку, и я сделаю это, если успею. А я успею! И 
выпущу эту книжку! Дай Бог, получится.

Повторю, если у вас нет чувства сострадания к лю-
дям, уходите из профессии. Не обязательно плакать 
вместе с подсудимым. Чувство сострадания к челове-
ку, который попал в беду, должно у вас быть! Ведь вы 
один у этого человека и есть.

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, существует ли 

сегодня реальная состя-
зательность в судебном 
процессе?

Л.Ш.:  Л.Ш.:  Де-юре да, суще-
ствует, а де-факто…

Есть такой анекдот. На 
каком-то собрании один 
другому говорит:

– Говорят, крокодилы ле-
тают?

– Да нет, крокодилы не 
летают!

– Да как это не летают! 
Вот секретарь профкома 
сказал, что летают!

– А, ну раз секретарь про-
фкома сказал, то тогда да, 
летают! Но низенько-ни-
зенько.

Так и тут. Состязатель-
ность есть, где есть серьез-
ные юристы, которые не 
пасуют перед трудностями 
системы и умеют отсто-
ять своего клиента в самых 
сложных, порой форс-
мажорных ситуациях, в ко-
торых важно не только зна-
ние права, но и много иных 
волевых качеств характера 
имеется. Я был единствен-
ным в Алтайском крае, кто 
дошел до Верховного суда, 
и вот там да, была ощутима 
состязательность. Помню, 
как на моего подсудимого 
однажды прокурор слегка 
повысил голос. И судья сра-
зу же его остановил и сказал: 
«Подсудимый не осужден и 
он, между прочем, командир 
дивизии и в звании не ниже, 
чем вы. Поэтому обращай-

тесь уважительно». Я был тогда очень удовлетворен 
судебным процессом.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторович, как вы плани-
руете день? Хватает ли время на увлечения, 
хобби, путешествия? Чем вообще увлекае-
тесь?

В.З. :  В.З. :  В свободное время предпочитаю спорт. Лю-
бые физические нагрузки приносят мне большое 
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удовольствие. Спорт – это сила воли, самоконтроль, 
самодисциплина. Спорт, по моему мнению, развивает 
психологическую устойчивость и дает установку на 
осознанное выполнение действий, что положитель-
но сказывается на моей трудовой деятельности. Это 
очень помогает обдумывать сложные стратегические 
вопросы, разгружать ум, что позволяет легче черпать 
новые идеи.

Спорт развивает волю к победе. Далеко не всегда 
у человека, увлеченного бизнесом, получается легко 
и просто реализовать свою идею, поскольку на пути 
всегда много преград: это и пандемии, и санкции, и 
кризисы, и меняющееся законодательство... Так люди 
сдаются. Но, увлекающийся спортом человек знает, 
что для роста нужно преодолеть приступ слабости. По 
себе знаю: когда бегаю, порой сил уже никаких нет, но 
через «не могу» начинаю активно двигать руками, и 
ноги подтягиваются под темп. Не сдавайтесь – самые 
лучшие победы всегда приходят через пот и преграды!

Я участник Федерации панкратиона России, спон-
сор спортивного клуба в г. Барнаул «Панкратион 78», 
там и провожу свое спортивное время. Иногда полу-
чается организовать семейный отдых, но и в поездках 

я остаюсь на связи со своей коллегией и доверителя-
ми – такая моя работа, мой образ жизни.

АВР.:  АВР.:  Владимир Викторович, расскажите не-
много о своей семье.

В.З. :  В.З. :  Женат, двое детей: старшая – дочь, млад-
ший – сын. Это если кратко. С гордостью скажу, вот 
уже 30 лет я состою в счастливом браке со своей же-
ной Татьяной, недавно отметили так называемую в на-
роде «жемчужную» свадьбу.

Жемчуг – символ целомудрия, любви, чистоты и 
плодородия. Поэтому предполагается, что на 30 лет 
жизни в браке супруги должны уже иметь внуков. Год 
назад дочь осчастливила нас рождением внука. Что 
еще сказать, дети радуют, внук – тоже! Больше и не 
скажу, чтобы не завидовали (смеется). 

АВР.:  АВР.:  Леонид Гидальевич, Владимир Викто-
рович, огромное спасибо за разговор. Очень 
интересно получилось. Надеюсь, читателям 
тоже понравится.

Беседу провела главный редактор
журнала «Адвокатские вести России»

М.А. Казицкая
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Е.Г. АВАКЯН,
вице-президент Федеральной палаты 
адвокатов Российской Федерации

Понятие адвокатуры и адвокатской 
деятельности при их цифровой 
трансформации

ДОДО  принятия Федерального закона от 
31.05.2002№ 63-ФЗ «Об адвокат-
ской деятельности и адвокатуре в 

Российской Федерации» (далее – ФЗ «Об адвокат-
ской деятельности и адвокатуре»)1 адвокатура была 

учреждена Законом от 30.11.1979 «Об адвокатуре в 
СССР»2 и утвержденным 20.11.1980 Верховным Со-
ветом РСФСР Положением об адвокатуре РСФСР3. 
В Законе и Положении не содержалось понятия ад-
вокатской деятельности. Форма адвокатских обра-
зований была одна – коллегия адвокатов, которая 
образовывалась по заявлению группы учредителей и 
по инициативе исполнительного и распорядительно-
го органа Совета народных депутатов. Предложение о 
создании коллегии адвокатов направлялось в Мини-
стерство юстиции союзной республики, которое пред-
ставляло его для утверждения и регистрации в Совет 
Министров союзной республики.

С принятием ФЗ «Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре» в науке был поставлен вопрос о том, что 
закон фактически разделил адвокатскую деятельность 
и адвокатуру и сделал их самостоятельными правовы-
ми институтами. По мнению И.С. Яртых, все научные 
исследования в области адвокатуры следует разделить 
на науку об адвокатуре – профессиональном сообще-
стве адвокатов и науку об адвокатской деятельности – 
функциональной деятельности адвокатов4.

Основываясь на названии ФЗ «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре», Т.Г. Дабижа предлагает 
отличать адвокатскую деятельность от деятельности 
адвокатуры, в связи с различием субъектного состава 
и направленности этих видов деятельности5.

Следует отметить, что такой подход разделяется не 
всеми учеными. Например, С.О. Мхитарян считает не-

1 Об адвокатской деятельности и адвокатуре Российской Федерации: Федеральный закон от 31.05.2002№ 63-ФЗ // Со-
брание законодательства Российской Федерации. – 2002. –№ 23. – Ст. 2102.

2 Об адвокатуре в СССР: Закон СССР от 30.11.1979 // ВС СССР. –1979. –№ 49. – Ст. 846.
3 Об утверждении Положения об адвокатуре РСФСР: Закон РСФСР от 20.11.1980 // Ведомости ВС РСФСР. – 

1980. –№ 48. – Ст. 1596.
4 Яртых И.С. Наука об адвокатуре: вчера, сегодня, завтра // Вестник университета имени О.Е. Кутафина№ 12. 2017. 

С. 101.
5 Дабижа Т.Г. Обеспечение гарантий независимости адвокатской деятельности и адвокатуры: дис. … канд. юрид. наук. М., 

2017. С. 12.
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однозначным и несоответствующим концепции исто-
рического развития института адвокатуры разделение 
понятий адвокатская деятельность и адвокатура6.

При таком подходе следует отдельно говорить об 
автоматизации, цифровизации и цифровой трансфор-
мации деятельности адвокатуры и отдельно адвокат-
ской деятельности.

Опираться в этом вопросе только на название ФЗ 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре» нельзя, 
так как здесь имеет значение внутреннее содержание 
этого правового акта и соотношение содержащихся в 
нем принципов и норм права, а также то, как этот за-
кон применяется на практике, в том числе с учетом 
развития научных подходов к этой тематике.

Конституция Российской Федерации (далее – Кон-
ституция РФ)7, гарантируя в Российской Федерации, 
как правовом государстве, государственную защиту 
прав и свобод человека и гражданина, включая право 
на получение квалифицированной юридической по-
мощи, предполагает установление законодательного 
регулирования по вопросам, связанным с деятельно-
стью адвокатуры, которое относится к совместному 
ведению Российской Федерации и ее субъектов (ста-
тья 72, пункт «л» части 1).

Российское государство, учреждая адвокатуру пу-
тем принятия ФЗ «Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в РФ», установило адвокатское самоуправ-
ление, центральным органом которого является Феде-
ральная палата адвокатов Российской Федерации (да-
лее – ФПА РФ), созданное в целях представительства 
и защиты интересов адвокатов в органах государствен-
ной власти, органов местного самоуправления, коор-
динации деятельности адвокатских палат субъектов 
Российской Федерации, обеспечение высокого уровня 
оказываемой адвокатами юридической помощи.

Высшим органом ФПА РФ выступает Всероссий-
ской съезд адвокатов. В соответствии с пунктом 7 
статьи 35 ФЗ «Об адвокатской деятельности и адво-
катуре» решение ФПА РФ и ее органов, принятые в 

пределах их компетенции, обязательны для всех адво-
катских палат и адвокатов. Пунктом 9 статьи 29 ФЗ 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре» реше-
ния органов адвокатской палаты субъекта Российской 
Федерации, принятые в пределах их компетенции, 
обязательны для всех членов адвокатской палаты. Без 
создания адвокатуры, таким образом, невозможна и 
адвокатская деятельность.

Понятие адвокатуры, как профессионального сооб-
щества адвокатов и как института гражданского обще-
ства, не входящего в систему органов государственной 
власти и органов местного самоуправления, закрепле-
но в статье 3 ФЗ «Об адвокатской деятельности и ад-
вокатуре».

Адвокатура входит в систему правоохранительных 
органов и правоохранительных организаций Россий-
ской Федерации. В отличие от правоохранительных 
органов адвокатура как правоохранительная органи-
зация не является государственной и фактически ох-
раняет принципы и нормы права от нарушений.

Комментируя статью 1 ФЗ «Об адвокатской де-
ятельности и адвокатуре», авторы комментария в 
пункте 9 указали, что обязанность государства при-
знавать, соблюдать и защищать права, свободы и инте-
ресы закреплена на высшем законодательном уровне. 
Адвокатура в данном случае выполняет двойное на-
значение. С одной стороны, будучи институтом циви-
лизованного гражданского общества, она входит в ка-
честве важнейшего структурного элемента в механизм 
социального контроля за деятельностью государства, 
с другой – по согласованию с доверителем осущест-
вляет защиту конкретного лица8.

Вышеуказанный двойной подход к назначению ад-
вокатуры считаем более приемлемым и отражающим 
суть адвокатуры. Для примера можно ознакомиться с 
определением адвокатуры, которое дал А.Г. Кучерена9, 
где нет разделения на адвокатскую деятельность и де-
ятельность адвокатуры.

Продолжение следует

6 Мхитарян С.О. Конституционно-правовое регулирование института публичных корпораций в Российской Федерации 
(на материалах адвокатуры и адвокатской деятельности): дис. … канд. юрид. наук. М., 2010. С. 4.

7 Конституция Российской Федерации (принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в 
ходе общероссийского голосования 01.07.2020) // Официальный текст Конституции РФ, включающий новые субъекты 
Российской Федерации – Донецкую Народную Республику, Луганскую Народную Республику, Запорожскую область 
и Херсонскую область, опубликован на Официальном интернет-портале правовой информации http://pravo.gov.ru, 
06.10.2022. 

8 Федеральный закон «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации»: научно-практический ком-
ментарий: учебное пособие под ред. А.В. Гриненко.  Москва: Проспект, 2023. – С. 14.

9 Кучерена А.Г. Роль адвокатуры в становлении гражданского общества в России – дис. … д-ра юрид. наук. М., 2002 г. C. 10. 
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Диалоги о медицинском праве

Интервью с адвокатами, экспертами, 
практикующими в сфере медицинского права

Продолжаем нашу рубрику «Диалоги о медицинском праве».

В этом номере на вопросы советника президента Гильдии российских адвокатов, члена Адво-
катской палаты города Москвы Людмилы Олеговны МАТВИЕНКО отвечают Арина Вячеславов-
на СУББОТИНА, член Адвокатской палаты города Москвы (адвокатский стаж 26 лет), и Андрей 
Петрович КОНОВАЛ, сопредседатель профсоюза медицинских работников «Действие».

Л.О. МатвиенкоА.П. КоновалА.В. Субботина

Фабула дела.  Фабула дела.  Поздним вечером мужчина и его 
супруга, находившаяся на поздних сроках беременно-
сти, услышали шум и крик о помощи их соседки, из-
биваемой мужем (обвиняемым). Обеспокоенный муж-
чина постучал к соседям, после чего преступник вышел 
в холл подъезда и избил его, сломав ему руку, а затем 
умышленно пнул ногой по входной двери квартиры, из-
за которой выглядывала беременная. Избитые супруги 
спрятались в квартире и вызвали скорую помощь. При 
осуществлении госпитализации преступник, поджидав-
ший фельдшера скорой и его пациентку, напал на фель-
дшера, сломав ему руку ударом входной двери, затем 
разбил битой автомобиль супругов.

Четыре долгих года следствия и год в суде понадо-
бились, чтобы потерпевшие и адвокат А.В. Субботина 
добились справедливости, наконец, она восторжество-
вала: Щербинский районный суд г. Москвы признал 
дебошира виновным по всем статьям обвинения – а 
это хулиганство с использованием предметов в качестве 
оружия, причинение вреда здоровью средней тяжести, 

повреждение чужого имущества – и направил его на 5 
лет в колонию-поселение, в пользу потерпевшего фель-
дшера ССиНМП им. А.С. Пучкова – Иванова Егора 
Константиновича – взыскана компенсация морального 
вреда в размере 200 000 рублей. Адвокат А.В. Субботи-
на защищала потерпевшего во время предварительного 
следствия в судах первой и второй инстанции probono.

Л.М: Л.М:  Арина Вячеславовна, в чем заключа-
лась основная сложность при представлении 
интересов фельдшера по этому делу?

А.С. :  А.С. :  Основная сложность состояла в позиции обви-
няемого о неосторожном характере повреждений:«так 
как в подъезде тесно, дважды случайно толкнул дверь, 
чтобы пройти», в отрицании хулиганского мотива: «у 
нас давняя вражда с соседями», в подтвержденном экс-
пертизой вреде здоровью обвиняемого: «сначала потер-
певший сломал мне нос, а потом завязалась обоюдная 
драка», в отрицании очевидной беременности женщи-
ны, которую якобы не было видно из-за двери. Супруга 
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обвиняемого, выступившая провокатором инцидента, 
стала свидетельствовать против своих «спасителей», 
подтверждая версию супруга. Защита настаивала, что 
дверь не является предметом, используемым в качестве 
оружия, так как это не обособленный предмет. Все это 
смущало следствие, в связи с чем при явной дерзости 
преступления дело долго не направлялось в суд, при-
останавливалось без законных на то оснований, реше-
ние отменялось по инициативе потерпевшей стороны.

Тактика защиты была предсказуема, т.к. уголовная 
ответственность за причинение вреда здоровью сред-
ней тяжести не наступает. Кроме того, когда я приняла 
поручение на представление интересов потерпевших, 
показания фельдшера и супругов изобиловали стили-
стически одинаковыми показаниями типа «…и тогда 
мне попало дверью». Потерпевшие пояснили мне, что 
не имели в виду случайный характер повреждений, а 
показания изложены в стилистике следователя.

Для предотвращения ухода от ответственности пре-
ступника я настояла на срочном проведении проверок 
показаний на месте в порядке ст. 194 УПК РФ, где 
супруги и фельдшер при понятых подробно и с фото-
съемкой продемонстрировали умышленный механизм 
причинения телесных повреждений, полностью опро-
вергнув показания преступника. Был задокументиро-
ван и вместительный подъездный холл. Потерпевшая 
оделась в ту же облегающую одежду, что при и нападе-
нии, доказав, что ее беременность очевидна.

В подтверждение хулиганского мотива и отсутствия 
неприязни мной был приложен диск с записью разго-
вора после преступления, где преступник не узнавал 
избитого соседа и спрашивал, кто он такой. С помощью 
затребованной первичной меддокументации доказано, 
что в период обращения в травмпункт после преступле-
ния обвиняемый не имел повреждений костей черепа, 
они появились спустя 6 часов. В ней же зафиксировано 
и состояние его алкогольного опьянения и даже хам-
ство в адрес работников травмпункта (дополнительное 
подтверждение хулиганского мотива). В доказатель-
ство лжесвидетельства супруги преступника была при-
ложена запись ее разговора, согласно это записи она не 
была очевидцем преступления, оставшись в квартире. 
В качестве преюдиции приобщен приговор суда, где 
дверь признана предметом, используемым в качестве 
оружия.

Л.М: Л.М:  Андрей Петрович, что бы вы изменили 
в законодательстве для уменьшения случаев 
нападения на медиков?

А.К:  А.К:  Изменения в законодательстве нужны не толь-
ко для уменьшения случаев нападения на медицинских 
работников, но и для работы с их последствиями. По-

лагаю, что, во-первых, необходимо ужесточение уго-
ловной ответственности за нападение непосредственно 
на медицинских работников. Во-вторых, следует обе-
спечить нормативное регулирование дополнительных 
мер безопасности для сотрудников, оказывающих ме-
дицинскую помощь (обязательная «тревожная кнопка» 
и ресурсное обеспечение более плотной работы поли-
ции с бригадами скорой помощи в опасных ситуациях, 
возможно, видеофиксация работы с пациентами при 
вызове на дом при оказании амбулаторной и скорой по-
мощи). В-третьих, следует ввести дополнительное обя-
зательное страхование с выплатами для сотрудников 
в связи с вредом здоровью из-за нападений или род-
ственникам в случае гибели медицинского работника.

Ситуация с кадрами в медицине катастрофическая, 
существующие риски (не только, кстати, связанные с 
нападениями) при сложившемся уровне оплаты тру-
да в здравоохранении перевешивают положительные 
аспекты профессии.

А.С. :  А.С. :  Предлагаю ввести административную ответ-
ственность за видео- и фотосъемку медработника при 
исполнении обязанностей. Записи мгновенно тиражи-
руются в соцсетях, в СМИ, под ними пишутся оскор-
бления, экстремистские комментарии, возбуждающие 
ненависть к медикам как социальной группе, призыва-
ющие к расправе над медиками или ее оправдывающие. 
При этом нормы права, на которые мы обычно ссылаем-
ся в защите медработников – ст. 152.1 ГК РФ; ФЗ «О 
персональных данных» от 27.07.2006 № 152-ФЗ; ч. 2 
ст. 13.11 КоАП РФ; п. 7 ч. 5 ст. 19 Закона № 323-ФЗ, – 
не обеспечивают эффективного механизма защиты, т. к. 
вопрос о правомерности аудио- и видеосъемки медра-
ботника при исполнении обязанностей законодатель-
ством четко не урегулирован и порождает массу споров.

Ввести запрет на публикацию в СМИ частного мне-
ния пациентов о некачественной медпомощи без пу-
бликации второго мнения – представителей ЛПУ или 
лечащего врача. Одновременно публикация такого 
мнения пациента должна автоматически означать, что 
пациент согласен на раскрытие врачебной тайны в рам-
ках опровержения сведений, порочащих врачей и ЛПУ. 
Это сразу пресечет часть клеветнических публикаций, 
донесет объективную информацию и как итог снизит 
градус ненависти к медработникам. Также публика-
ции в СМИ недобросовестно используются пациен-
тами как инструмент давления на судопроизводство, 
а экстремистские комментарии под ними, за которые 
в правовом государстве должна наступать ответствен-
ность, наоборот, выдаются за «общественное мнение». 
Изменения в закон нивелируют и это давление. Запрет 
потребует внесения изменений в ст. 13, в п. 7 ч. 5 ст. 19 
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ФЗ от 21.11.2011 №323-ФЗ, а также в ФЗ№ 2124-1 «О 
средствах массовой информации»

Л.М.:  Л.М.:  Нужно ли ужесточить уголовное зако-
нодательство в части нападения на медиков?

А.С:  А.С:  Необходимо. Представленная как защита меди-
ков ст. 124.1 УК РФ в реальности защищает пациентов, 
т.к. ответственность за нападение на лицо именно как 
на медработника по данной статье наступает исключи-
тельно в тех случаях, когда избитый медработник не 
смог оказать пациенту помощь, и это повлекло тяжкий 
вред здоровью пациента или его смерть. За избиение же 
самого медика ответственность наступает как за изби-
ение обычного гражданина. Декриминализация побо-
ев усилила и без того катастрофическое положение. К 
сожалению, полезные законодательные инициативы о 
том, чтобы приравнять нападение на медработников к 
нападениям на представителей власти (ст. 318 УК РФ), 
понимания у депутатов не нашли, в итоге чиновники 
контролирующих органов защищены больше, чем ме-
дработник в приемнике больниц или на вызове у агрес-
сивного лица в состоянии алкогольного или наркоти-
ческого опьянения. За все это, к сожалению, заплатят 
наши граждане своими жизнью и здоровьем, так как 
отток из профессии огромен.

Л.М.:  Л.М.:  Андрей Петрович, а вы как считаете?
А.К.:  А.К. :  Безусловно. В 2019 году в Уголовный кодекс 

была включена ст. 124.1, согласно которой уголовная от-
ветственность была введена за воспрепятствование ме-
дицинскому работнику по оказанию медицинской помо-
щи, если это повлекло по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью пациента или смерть пациента. 
Таким образом, сам по себе факт нападения на медицин-
ского работника не стал предметом специальной уголов-
ной ответственности (в отличие от нападений на пред-
ставителей власти), поскольку увязан в данной статье с 
причинением тяжкого вреда здоровью или даже смерти 
пациента. Фактически эта норма не обеспечивает допол-
нительной защиты медицинских работников, ее право-
применение, по нашим наблюдениям, носит крайне 
ограниченный характер и не привело к снижению числа 
нападений на работников здравоохранения.

Медицинские работники, особенно сотрудники вы-
ездных бригад скорой помощи, трудятся в особых усло-
виях и часто оказывают помощь лицам с агрессивным 
поведением, находящимся в алкогольном, наркотиче-
ском и токсическом опьянении. При этом отказ в оказа-
нии медицинской помощи законодательством Россий-
ской Федерации не допускается.

Посягая на медицинского работника, нападающий 
ставит под угрозу не только здоровье или жизнь кон-
кретного сотрудника медицинской организации, но 

и гарантированное Конституцией РФ право граждан 
на медицинскую помощь. Пострадавший в результа-
те нападения медицинский работник лишается воз-
можности оказать необходимую, нередко неотложную 
медицинскую помощь нуждающемуся в ней человеку. 
Замена врача, фельдшера или иного специалиста тре-
бует определенного времени даже в условиях крупного 
города. Это может стать критическим фактором в ис-
ходе лечения.

Таким образом, нападение на медицинских работни-
ков обладает повышенной общественной опасностью, 
обусловленной снижением доступности медицинской 
помощи в связи с особым статусом потерпевших. Мно-
гое из вышеизложенного относится и к водителям авто-
мобилей скорой медицинской помощи.

В связи с этим наш профсоюз разработал в 2021 году 
законопроект об ужесточении уголовной ответственно-
сти и пытался продвинуть его через депутатов Государ-
ственной Думы РФ.

Мы предлагали дополнить главу 25 УК РФ ст. 238.2: 
«Посягательство на медицинского работника, водителя 
автомобиля скорой медицинской помощи в связи с осу-
ществлением ими профессиональных обязанностей». 
Предлагалось ввести особую уголовную ответствен-
ность за применение насилия, в частности, лишение 
свободы на срок от 5 до 10 лет. А за посягательство на 
жизнь медицинского работника или водителя автомо-
биля СМП – на срок от 12 до 20 лет. Мы считаем пра-
вильным приравнять эту ответственность к ответствен-
ности за нападение на представителей органа власти. К 
сожалению, наши предложения, несмотря на поддерж-
ку части депутатского корпуса, не были реализованы.

Л.М.:  Л.М.:  Какие ошибки допускают медики, 
столкнувшись со случаями насилия со сторо-
ны пациентов или их родственников?

А.С:  А.С:  1. Идут на поводу руководства о том, что надо 
простить оскорбления, а то и побои ради имиджа ЛПУ 
(спокойствия руководства), дать те или иные показа-
ния, хотя требования руководства противоречат зако-
нодательству, начиная со ст. 52 Конституции РФ.

2. Не используют право на самооборону, предус-
мотренную ст. 37 УК РФ, идя на поводу навязанно-
го руководством «больной всегда прав» и методичек 
Минздрава о том, что агрессивного больного и их род-
ственников надо увещевать, а потом укрываться от 
ножа матрасами, подушками и проч. Однако с момента 
нападения это уже не врач и больной, а потерпевший и 
преступник, а все, что касается преступлений, регули-
руется не методичками, а УК и УПК РФ, в том числе 
ст. 37 УК РФ. Помните, что пациент является правона-
рушителем уже начиная с оскорблений.
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3. Не обжалуют в порядке ст. 124 УПК РФ постанов-
ления об отказе в возбуждении уголовного дела, считая 
их итоговыми, хотя они почти всегда выносятся фор-
мально, чтобы соблюсти процессуальные сроки.

4. Не фиксируют преступление на электронные но-
сители, не привлекают свидетелей (охрану, коллег, па-
циентов). Не стоит после копирования записи стирать 
первоисточник, лучше сохранить его до приговора, это 
может привести к утрате статуса записи как доказа-
тельства.

5. Не вызывают полицию в момент и сразу после со-
вершения преступления, теряя важных свидетелей в 
лице ее сотрудников.

6. Не долечиваются, получая весь объем медпомощи, 
а потом из-за отсутствия описания динамики в первич-
ной документации при проведении судмедэкспертиз 
по документам не подтверждается вред здоровью, на-
пример, постоянно утрачивается первоначальный диа-
гноз – сотрясение головного мозга.

7. Не вносят замечания (дополнения) в протокол 
своего допроса при неправильном изложении показа-
ний в пользу преступника, не опровергают навязанные 
следователем показания о «внезапно возникших лич-

ных неприязненных отношениях» с преступником, вле-
кущие более мягкую уголовную ответственность, чем, 
допустим, хулиганский мотив или мотив ненависти к 
медработникам.

8. Не участвуют в судах по избранию меры пресече-
ния преступнику, не используют возможность до окон-
чания следствия ознакомиться с копиями материалов 
дела, представленными в суд следователем при избра-
нии меры пресечения, чтобы узнать позицию защиты, 
получить копии допросов свидетелей и т.д.

Л.М.:  Л.М.:  Защита врачей, пострадавших от на-
падения, должна осуществляться за счет го-
сударства или за счет общественных органи-
заций и волонтеров?

А.К.:  А.К. :  Активность общественных организаций или 
волонтеров может быть эффективной в вопросе при-
влечения внимания общества, органов власти к остроте 
проблемы нападений на медицинских работников. Но 
для системного и глобального ее решения, безусловно, 
необходим комплекс государственных мер. Это вопрос 
законодательства и бюджетного финансирования необ-
ходимых мероприятий.
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П ринятым в апреле этого года в первом чтении 
проектом Федерального закона предлагает-
ся внести изменения в Федеральный закон от 

31 мая 2002 г.№ 63-ФЗ «Об адвокатской деятельности 
и адвокатуре в Российской Федерации».

Как указано в пояснительной записке к законо-
проекту, нововведения направлены на повышение 
гарантий реализации предусмотренного статьей 48 
Конституции РФ права граждан на получение квали-
фицированной юридической помощи, на оптимиза-
цию взаимодействия органов юстиции, Федеральной 
палаты адвокатов РФ и адвокатских палат субъектов 
РФ, а также на совершенствование регулирования 
адвокатской деятельности и организации адвокату-
ры исходя из задач современного этапа развития ин-
ститута адвокатуры в Российской Федерации.

Среди нововведений на первом месте стоит пред-
ложение запретить соглашения между адвокатом и 
доверителем, предметом которых было бы только на-
правление адвокатского запроса.

Ранее мы уже высказывались, что запрет на такого 
рода соглашения лишен всякого смысла, посколь-
ку при обращении к адвокату у доверителя имеется 
вопрос или проблема, разрешение которых требует 
юридической помощи. Если гражданину нужно полу-
чение какой-то информации, то эта информация так 
или иначе необходима ему для отстаивания интере-
сов или защиты нарушенных прав. Не удивительно, 
что в отдельных случаях доверителю требуется толь-
ко получение определенных сведений, в связи с чем 
запрет на соглашение с предметом о направлении 
запроса в интересах доверителя является необосно-
ванным. Например, к нам недавно обратился граж-
данин с просьбой о направлении запроса в право-
охранительные органы о предоставлении сведений 
о нахождении его в розыске по подозрению в совер-
шении преступления. Никакой другой помощи он не 
просил.

Возникает закономерный вопрос: для каких целей 
предлагается внести такой запрет. Если это связано 
с желанием исключить какие-либо злоупотребления, 
то в таком случае в обход запрета достаточно заклю-
чить, к примеру, соглашение на оказание консульта-
ции и направлении запроса.

Выходит, что это запрет ради запрета, и в случае 
принятия такой поправки, скорее всего, будет озна-

чать принятие последующих поправок, связанных с 
запретами.

Это подтверждается еще одним запретом, предла-
гаемым законодателем.

В пояснительной записке к законопроекту указано: 
в целях исключения злоупотребления адвокатами на-
правления адвокатских запросов в государственные 
органы и организации предлагается дополнить пункт 
4 статьи 6.1. Федерального закона № 63-ФЗ еще од-
ним основанием для отказа в предоставлении адво-
кату запрошенных сведений – в случае, если в за-
просе содержатся просьба о разъяснении правовых 
норм, представлении позиции по вопросам право-
вого характера, а также явное или скрытое обжало-
вание решений уполномоченных органов (организа-
ций) и должностных лиц, для которого предусмотрен 
специальный порядок.

На практике, особенно по сложным уголовным де-
лам, возникают споры относительно применения тех 

А.А. ПРОСТОЛУПОВА,
П.А. КОРОБОВ,
члены Адвокатской палаты Свердловской области,
члены коллегии адвокатов «Свердловская областная гильдия адвокатов»

Не последуют ли еще запреты?
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или иных норм уголовного права или процесса. Это 
отнюдь не означает, что адвокат некомпетентен в дан-
ных вопросах, а означает лишь то, что имеется спор 
или правовая неопределенность. В таком случае для 
подкрепления своей позиции сторона защиты может 
обратиться к авторитетному научному мнению, на-
правив запрос о даче консультативного заключения. 
Поэтому вышеуказанный запрет будет означать огра-
ничение права на защиту, что недопустимо.

В этой связи возникает тот же вопрос: для каких 
целей законодателю необходимы данные поправки-
запреты? Как эти запреты будут содействовать реа-
лизации права граждан на получение квалифициро-
ванной юридической помощи?

Также предусматривается введение Единого госу-
дарственного реестра адвокатов взамен действу-
ющих в настоящее время региональных реестров 
адвокатов, который будет вестись, в том числе в элек-
тронном виде.

Как указано в пояснительной записке, реализация 
вышеуказанного положения позволит заинтересо-
ванным органам государственной власти, органам 
государственной власти субъектов РФ, судам, юриди-
ческим лицам, гражданам и другим лицам в круглосу-
точном режиме получать информацию об адвокатах, 
в частности, об их статусе, удостоверении, членстве в 
адвокатской палате соответствующего субъекта Рос-
сийской Федерации.

Между тем, ведение реестра в электронном виде 
означает нецелесообразность ношения и предъяв-
ления бумажного удостоверения адвоката, по край-
ней мере там, где есть доступ в Интернет. Законо-
проект можно было бы дополнить нормой о введении 
электронного удостоверения наряду с бумажным.

Однако в целом данное нововведение является по-
зитивным.

Также предлагается введение Комплексной ин-
формационной системы адвокатуры России, которая 
позволит автоматизировать взаимодействие между 
адвокатскими палатами субъектов РФ, Федеральной 
адвокатской палатой, государственными органами и 
гражданами России.

Предполагается, что система позволит проводить 
автоматизированные квалификационные экзамены 
на присвоение статуса адвоката, создаст возмож-
ность оказания бесплатной юридической помощи 
адвокатами и повысит уровень информационного 
обеспечения адвокатов, адвокатских образований и 
адвокатских палат.

Согласно законопроекту, содержащиеся в КИС 
АР сведения публикуются на официальном сайте 
Федеральной палаты адвокатов и на официальных 
сайтах адвокатских палат субъектов РФ, за исключе-
нием сведений, отнесенных законодательством Рос-
сийской Федерации к охраняемой законом тайне, 
включая адвокатскую тайну, или конфиденциальной 
информации, отнесенной к информации ограничен-

ного доступа. Состав общедоступной информации 
и порядок ее опубликования определяются советом 
Федеральной палаты адвокатов.

Однако до сих пор не ясно, какие именно сведе-
ния, составляющие адвокатскую тайну, будут вносить-
ся в систему, будут ли обязательными требования к 
адвокатам о предоставлении сведений в систему, 
каким образом адвокатская тайна будет защищена. 
Ведь в настоящее время нередки случаи массовой 
утраты или хищения информации, торговли сведени-
ями, составляющими, например, банковскую тайну. В 
этой связи при введении системы будет существовать 
угроза раскрытия сведений, составляющих адвокат-
скую тайну, вне зависимости от степени защиты про-
граммы.

Следует отметить еще одно немаловажное пред-
лагаемое нововведение – повышение образователь-
ного ценза. Так, согласно комментируемому законо-
проекту, статус адвоката в Российской Федерации 
вправе приобрести лица, получившие по имеющим 
государственную аккредитацию образовательным 
программам высшее юридическое образование 
по специальности «Юриспруденция» или «Правове-
дение», или высшее образование по направлению 
подготовки «Юриспруденция», или «Правоведение» 
квалификации «магистр» при наличии диплома бака-
лавра по направлению подготовки «Юриспруденция» 
или «Правоведение», или диплома бакалавра по на-
правлению подготовки «Обеспечение законности и 
правопорядка», или высшее образование по специ-
альности «Правоведение», или по специальностям, 
входящим в укрупненную группу специальностей 
«Юриспруденция», с присвоением квалификации 
«юрист», либо лицо, имеющее ученую степень по 
юридической специальности.

Указанные лица также должны иметь стаж работы 
по юридической специальности не менее двух лет 
либо пройти стажировку в адвокатском образовании 
в сроки, установленные настоящим Федеральным за-
коном.

Указанное предложение по совершенствованию 
ФЗ «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ» 
представляется более чем обоснованным, особенно 
в части требований наличия профильного образова-
ния бакалавриата при наличии высшего образования 
по направлению подготовки «Юриспруденция» или 
«Правоведение» квалификации «магистр». 

Только вот при принятии данного нововведения без 
установления как минимум годичного «переходного 
периода» видится ряд проблемных моментов для лиц, 
в текущий момент времени уже являющихся стажера-
ми адвоката, но не имеющих высшее образование по 
направлению подготовки «Юриспруденция» или «Пра-
воведение» квалификации «магистр», либо имеющих 
квалификацию «магистр» по направлению подготовки 
«Юриспруденция» или «Правоведение», но не имею-
щих профильного образования на бакалавриате.
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Л.Б. ИСАЕВ,
член Адвокатской палаты города Москвы

Как бороться с буллингом

Л екция была также очень интересна раз-
нообразием мнений о проблеме буллин-
га. Марина Александровна Шиманова как 

психолог и мама школьницы предложила отвечать 
на попытки унижения фразой: «А тебе-то что?» Дан-
ная фраза универсальна и подходит для ответа на 
любую попытку принизить собеседника: от физиче-
ских недостатков до недостаточно модной одежды 
и дорогого мобильного телефона. Да, эта фраза 
может помочь, но, на мой взгляд, только на началь-
ной стадии буллинга, когда он ограничивается лишь 

словесными оскорблениями. К сожалению, далеко 
не всегда он на этом заканчивается. Также Марина 
Александровна предлагала жертве пожалеть сво-
их обидчиков за то, что те путем унижений пытаются 
компенсировать свою личностную убогость и пси-
хологическую неполноценность. Будучи полностью 
согласным в оценке тех, кто занимается травлей, 
все-таки позволю себе заметить, что жалеть – это 
больше идеальный вариант, которого сложно при-
держиваться в повседневной жизни. Обычно жертва 
буллинга очень далека от чувства жалости, разве что 

Продолжаем публикацию основных тезисов лекции, прочитанной адвокатом Леони-
дом Борисовичем ИСАЕВЫМ в Женской гуманитарой гимназии города Череповца. На-
поминаем, что лекция была посвящена буллингу и кибербуллингу.

Вместе с Л.Б. Исаевым в проведении лекции участвовали председатель КОПД МАП, 
советник президента МАП по организации, координации деятельности и контроля 
Галибина Елена Геннадьевна и высококвалифицированный психолог, специалист в 
области психодиагностики, заместитель председателя КОПД МАП Шиманова Марина 
Александровна. Отдельную благодарность автор выражает инициатору лекции – пе-
дагогу-психологу Женской гуманитарной гимназии города Череповца Серовой Ната-
лье Викторовне.

Как мы уже писа-
ли в предыдущем 
номере, лекция 
может быть инте-
ресна не только 
ученическо-педа-
гогическому со-
ставу средних и 
средне-специаль-
ных учебных за-
ведений на всем 
п о с т с о в е т с к о м 
пространстве, но и 
намного большему 
кругу людей, в том 
числе адвокатам. Слева от Л.Б. Исаева – Е.Г. Галибина, справа – М.А. Шиманова

Окончание. Начало в№ 5-6.2023
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к себе. В первую очередь, она испытывает страх пе-
ред компанией унижающих: их больше, они сильнее. 
А страх сковывает волю. Я же предлагаю заменить 
страх ненавистью, сочетаемой с холодным рассуд-
ком, которые подскажут, как причинить обидчикам 
максимальный ущерб в рамках закона и помогут 
перешагнуть психологический барьер при принятии 
решения о придании травли огласке с целью макси-
мального наказания обидчиков. Добавить решимо-
сти жертве буллинга может помочь и патриотическое 
воспитание, которому сейчас уделяется большое 
внимание. Патриотическое воспитание, в первую 
очередь, направлено на воспитание в ребенке чув-
ства собственного достоинства. Ведь если он верит, 
что является гражданином великой страны, то и свое 
достоинство он должен оберегать с этой же самой 
позиции. Мол, раз меня, гражданина великой стра-
ны, пусть маленького, но гражданина, смеют уни-
жать какие-то негодяи, то они тем самым унижают и 
саму страну, которую я как патриот унижать никак не 
могу позволить. Такой ход мыслей быстрее позволит 
принять правильное решение и начать борьбу за 
справедливое наказание любителей травли.

Вообще следует помнить, что, оказавшись перед 
лицом буллинга, жертва попадает в психологиче-
скую ловушку. Ей кажется, что против нее весь мир, 
а она бесправный изгой. Это более чем на руку тем, 
кто занимается травлей. На самом же деле, наобо-
рот, жертву буллинга обязаны защищать все – от 
классного руководителя до министра внутренних 
дел, и она должна твердо это помнить. Это те, кто тво-
рит буллинг, ставят себя вне общества и его законов 
и должны испытать это на собственном горьком опы-
те. А для этого тому, кто подвергается травле, следу-
ет попытаться перешагнуть психологический барьер 
и из жертвы превратиться в охотника – используя для 
этого предоставленные законом методы.

Но чтобы закон сработал с максимальной гаран-
тией, нужна доказательная база. Сегодня в учеб-
ных заведениях все пространства, за исключением 
спортивных раздевалок и кабинок в туалетах, долж-
ны просматриваться камерами видеонаблюдения, 
в том числе и общее пространство в туалетах. По 
статистике, именно там чаще всего буллинг перехо-
дит в свою самую острую стадию в виде избиения. 
7 февраля этого года в одной из школ города Химки 
двенадцатилетняя пятиклассница в школьном туале-
те истыкала ножом свою одноклассницу и оставила 
ее на полу истекать кровью. Спасло жертву только 
то, что ее несостоявшаяся убийца, придя в класс, 
сама сказала о том, что сделала. Если бы она ска-
зала об этом позже или не сказала вовсе, послед-
ствия с огромной долей вероятности могли бы стать 
необратимыми. А администрация школы своевре-
менно узнать о трагедии не смогла, так как камер ви-
деонаблюдения в туалете не было. Поэтому жертве 
буллинга нельзя уповать только на камеры. Надо ста-

раться и самой собирать доказательную базу уни-
жений в свой адрес. Сделать это довольно просто. 
Практически у каждого школьника есть смартфон с 
функцией видеозаписи. Если ученик чувствует, что на 
перемене его будут унижать, то по окончанию урока 
он может включить видеозапись мобильного телефо-
на и просто держать его в разогнутой руке камерой 
от себя, чтобы никто не мог догадаться, что там идет 
запись. Это позволит максимально точно зафикси-
ровать противоправные действия обидчиков и ста-
нет отличной доказательной базой для привлечения 
их к заслуженной ответственности.

Пожалуй, по буллингу все. Поговорим о кибер-
буллинге. С одной стороны, он по последствиям 
для жертвы все-таки куда менее разрушителен, чем 
буллинг, а с другой – опасен тем, что если буллинг 
в его прямом воплощении возможен в основном 
только в школьные годы, то жертвой кибербуллинга 
может стать человек в любом возрасте, достаточно 
лишь владеть компьютером. При кибербуллинге по-
давление личности объекта травли проходит исклю-
чительно в виртуальном пространстве путем потока 
оскорбительных комментариев и сообщений в его 
адрес. Для борьбы с этим явлением есть два вари-
анта. Самый простой – заблокировать оскорбля-
ющих, и кибербуллинг исчезнет сам собой. Второй 
вариант – отвечать им так, чтобы желание занимать-
ся онлайн-травлей резко уменьшилось. Если жертва 
выберет второй вариант, то необходимо помнить, 
что в ответных комментариях не должно быть никаких 
угроз, связанных с жизнью или здоровьем обидчика. 
Факт наличия таких угроз, отраженный в скриншотах, 
может стать доказательной базой для возбуждения 
уже в отношении жертвы уголовного дела по ст. 119 
УК РФ (угроза убийством). Можете оскорблять в ответ 
обидчиков как угодно, можете желать им каких угод-
но трагических последствий, наступление которых 
не зависит от человеческой воли, но ни в коем случае 
нельзя угрожать. И наоборот, если увидите угрозу в 
свой адрес, можете делать скриншот, а еще лучше – 
записать на видео с переходом на страницу пользо-
вателя со страницы с криминальным комментарием, 
дабы максимально идентифицировать автора. По-
сле чего можно смело отправляться в отдел внутрен-
них дел и подавать на любителя кибербуллинга заяв-
ление об угрозе убийством в свой адрес.

Таким образом, в своей лекции я постарался рас-
крыть перед слушателями множество вариантов за-
щиты в том случае, если человек вдруг стал объектом 
травли. Осталось надеяться, что ни они, ни читатели 
данной статьи никогда не встанут перед необходи-
мостью выбора этих методов. И закончить хотел бы 
пожеланиями, высказанными в адрес подрастаю-
щего поколения Еленой Геннадьевной Галибиной, о 
том, чтобы все дети нашей страны стали прекрасны-
ми специалистами, настоящими мастерами своего 
дела и вся их жизнь была счастливой и безоблачной.
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Если налоговики при проведении проверки нарушили 
какие-то сроки, это еще не означает, что из-за этой оплош-
ности решение по итогам проверки будет отменено.

ФНС пояснила, что нарушение процессуальных сроков 
при проведении мероприятий налогового контроля не яв-
ляется существенным нарушением, которое влечет безус-
ловную отмену решения ИФНС, принимаемого по резуль-
татам проверки. Например, невручение акта не лишает 
налогоплательщика права на участие в рассмотрении 
материалов проверки и представление возражений.

Что же касается решения по итогам проверки, то его 
несвоевременное вынесение не создает препятствий для 
ведения деятельности проверяемого налогоплательщика, 
а также не влияет на его право на последующее обжало-
вание «просроченного» решения.

Верховный Суд Российской Федерации еще в Опре-
делении от 21.08.2019 № 309-ЭС19-13355 по делу 
№ А50-24146/2018 указал, что нарушение сроков рас-
смотрения материалов выездной налоговой проверки и 
вынесения решения по ее результатам не является без-
условным основанием для признания решения недействи-
тельным.

Таким образом, существенными нарушениями при про-Таким образом, существенными нарушениями при про-
ведении налоговой проверки является лишь невозмож-ведении налоговой проверки является лишь невозмож-
ность в силу объективных причин представить налогопла-ность в силу объективных причин представить налогопла-
тельщику свои возражения по доводам налогового органа.тельщику свои возражения по доводам налогового органа.

Типовые нарушения налоговиков 
по ст. 31 НКРФ

В письме ФНС от 2 декабря 2021 г. № ЕА-4-15/16838 пере-
числены следующие нарушения в рамках ст. 31 НК РФ:

1) направление уведомлений с целью истребования у 
налогоплательщиков документов;

2) в уведомлениях содержится требование налоговых 
органов представить уточненные налоговые декларации 
(расчеты), в связи с выявленными налоговыми органами 
ошибками (противоречиями, несоответствиями) в пред-
ставленных налогоплательщиками налоговых декларациях 
(расчетах);

3) отсутствие в уведомлениях подробного описания ос-
нований вызова;

4) вызов в налоговые органы на заседание комиссии по 
легализации налоговой базы.

Таким образом, налоговыми органами до сих пор на-
рушается порядок истребования документов, предус-
мотренный статьями 93, 93.1 НК РФ, а также подменяются 
мероприятия налогового контроля, предусмотренные пун-
ктом 3 статьи 88 НК РФ, но это не значит, что вы можете не 
отвечать на требования или вызовы налогового органа. Вы 
должны подготовить письменный ответ и указать налоговой 
инспекции на нарушение ваших прав.

Верховный суд оставил в силе 
фальшивые уточненки по НДС

Уточненные декларации по НДС, которые сданы по под-
дельной доверенности, ИФНС не имеет права принимать. 
Но если они уже приняты, аннулировать их налоговики не 
будут. 

Такое решение приняли суды по делу № А55-18466/2020.
История случилась с компанией из Самарской обла-

сти. Чужая фирма по доверенности, которую ей компания 
не выдавала, в апреле 2020 года сдала уточненки по НДС 
за 3 и 4 квартал 2019 года.

Суд признал незаконными действия ИФНС по приему 
этих деклараций. Кстати, налоговики оригинал доверен-
ности предъявить не смогли, потому что потеряли ее.

А.В. ИЛЛАРИОНОВ,
эксперт Ассоциации налоговых консультантов

Комментарий 
налогового 
консультанта

Нарушение сроков налоговиками не ведет к отмене решения
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Е.В. НИКОЛЕНКО,
член Совета Адвокатской палаты Волгоградской области

Не допускайте дисциплинарных производств!

С  1 марта 2020 года начал действовать ряд изме-
нений, внесенных в Кодекс профессиональной 
этики адвоката. В том числе была исключена воз-

можность для президента адвокатской палаты являться 
членом квалификационной комиссии.

Такое положение окончательно сделало два этапа рас-
смотрения дисциплинарных производств независимыми 
друг от друга.

Надо сказать, что за весь период работы квалификаци-
онной комиссии Адвокатской палаты Волгоградской об-
ласти президент А.В. Копылов ни разу не пытался повлиять 
на мнение комиссии как при рассмотрении дисциплинар-
ных производств, так и при сдаче экзамена.

За 2021 год Квалификационная комиссия рассмотрела 
117 дисциплинарных производств, из которых в 62 случаях 
у адвокатов установлено наличие нарушений законода-
тельства об адвокатской деятельности и адвокатуре, а в 
50 – дисциплинарные производства были прекращены в 
связи с отсутствием нарушений законодательства об ад-
вокатской деятельности  и адвокатуре. По четырем дисци-
плинарным делам производство прекращено вследствие 
отзыва жалоб либо примирения с лицом, подавшим жа-
лобу, одно дело прекращено в связи с истечением срока 
применения мер дисциплинарной ответственности.

В своей работе квалификационная комиссия при рас-
смотрении дисциплинарных производств ставит ориенти-
ром создание условий для максимально полного изучения 
обстоятельств, послуживших поводом для возбуждения 
производства в отношении адвоката.

К сожалению, в своей работе квалификационная комис-
сия отмечает недостаточную подготовку адвокатов, в отно-
шении которых ведется дисциплинарное производство, 
зачастую адвокаты заблаговременно не предоставляют 
доказательства, на которых основывают свою позицию, а 
в большом количестве производств – не предоставляют их 
вовсе. Оставляю свои доводы без какого-либо подтверж-
дения.

В то же время отмечается значительный рост качества 
подготовки жалоб доверителей и частных постановлений, 
обращений судей.

Такое положение сторон при рассмотрении дисципли-
нарных производств приводит к удовлетворению жалоб и 
обращений в большей степени по причине недостаточной 
подготовки адвоката к обоснованию своей позиции.

В этой связи хотелось бы донести до адвокатов рекомен-
дации об ответственном подходе к процедуре рассмо-
трения дисциплинарных производств, более дисциплини-
рованной подготовке своих возражений с подкреплением 
доказательственной базой и также обратить внимание 
адвокатов о необходимости соблюдения части 2 статьи 
23 Кодекса профессиональной этики адвоката. Соглас-
но этому пункту письменные доказательства и документы, 
которые участники намерены представить в комиссию, 
должны быть переданы ее секретарю не позднее десяти 
суток до начала заседания.

В целом, полагаю крайне важным в работе адвоката из-
учать обобщения дисциплинарной практики, чтобы избе-
гать конфликтные ситуации, при которых адвокат рискует 
стать участником рассмотрения дисциплинарных произ-
водств. Также надо быть защищенным от необоснованных 
притязаний и организовывать свою деятельность так, чтобы 
не допускать дискредитации адвокатского сообщества.

Верховный суд подтвердил решения нижестоящих су-
дов: декларации приняты незаконно, но аннулировать их 
нельзя. Пострадавшая компания должна сама сдать де-
кларацию, чтобы уточнить данные фальшивой.

Отметим, что сейчас по ст. 80 НК декларация считает-
ся несданной, если она подписана неустановленным 
лицом. Но эта норма действует с 01.07.2021. Измени-

лась и судебная практика. Первая инстанция должна 

найти способ восстановить нарушенное право истца. 

Ведь отсутствие законодательного регулирования дан-

ного вопроса не должно бить по тем, кто в этом никак 

не виноват (дело А55-15930/2020, определение ВС РФ 

306-ЭС22-7274).
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